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El sábado, el Instituto Nacional
Electoral (INE) llevó a cabo una
sesión informativa dirigida al
Cuerpo Diplomático acreditado
ante el Estado Mexicano sobre los
aspectos relevantes del Proceso
Electoral Extraordinario para la
elección de diversos cargos del
Poder Judicial de la Federación
(PEEPJF) 2024-2025.

La Coordinadora de Asuntos
Internacionales (CAI) del INE,
Marisa Arlene Cabral Porchas,
explicó las características de la
elección judicial, la cual se llevará
a cabo el próximo domingo, entre
las que destacan: sus etapas, las
atribuciones específicas del INE,

los cargos que se elegirán y las
casillas que se instalarán.

Agregó que el Proceso
Electoral Extraordinario del Poder
Judicial de la Federación ha tenido
un fuerte interés en la comunidad
internacional, por lo que tener a
personas embajadoras y cuerpo
diplomático acreditado ante la
Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) de alto nivel en
dicha reunión, ayudó a que pudier-
an conocer el proceso electoral
desde la promulgación de la ley
hasta las etapas que continúan.

"Es muy importante socializar
la elección del Poder Judicial de la
Federación porque es una elección
que sucede por primera vez y es un
tipo de elección que no es común

en el mundo. El cuerpo diplomáti-
co ha mostrado gran interés de
conocer los pormenores de la elec-
ción, esta reunión es fundamental
para que pudiéramos hacerles
partícipes desde el inicio hasta su
conclusión", mencionó.

Mientras que la directora de

Estudios y Proyectos
Internacionales, Iulisca Zircey
Bautista Arreola, detalló sobre los
actos de campaña, el periodo en
que se están realizando, los topes
de gastos, así como la promoción y
difusión de propaganda político
electoral.
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La presidenta Claudia Sheinbaum

Pardo advirtió que de ser necesario

impulsará movilizaciones con el

objetivo de evitar que se impongan

impuestos a las remesas que envían

migrantes mexicanos desde Estados

Unidos.

Al encabezar la supervisión de

proyectos prioritarios en San Luis

Potosí, la Mandataria federal señaló

que en el país vecino hay "mucha

discriminación" y calificó como

"injusto" aplicar un impuesto a las

remesas que envían los migrantes

mexicanos, pues indicó que estos tra-

bajan duro y pagan sus impuestos.

Recordó que hace unos días hizo

el llamado para que los paisanos

envíen cartas, correos electrónicos y

mensajes en redes sociales a los

senadores estadounidenses para evi-

tar que aprueben la propuesta de

imponer un impuesto de 3.5% a las

remesas que envíen extranjeros.

"Nosotros dijimos claramente que

no estamos de acuerdo con eso,

porque nuestros hermanos que están

allá trabajan duro y pagan sus

impuestos, y es injusto que, además,

haya un impuesto por el dinero que le

mandan a sus familias. Eso no debe

ser así.

"Vamos a seguir informando

porque, de ser necesario, nos vamos

a movilizar, porque no queremos que

haya impuestos a las remesas de nue-

stros paisanos de Estados Unidos a

México, que atienden a los más nece-

sitados", expuso.

Acompañada por el gobernador

Ricardo Gallardo, la Jefa del

Ejecutivo federal destacó que en la

Unión Americana viven casi 40 mi-

llones de personas de origen mexi-

cano, quienes, afirmó, no sólo

sostienen la economía de México

sino también la de ese país.

En este sentido, señaló que

Estados Unidos no sería lo que es sin

la contribución de los migrantes

mexicanos. "Hay mucha discrimi-

nación. Y nosotros desde aquí les

decimos que para nosotros también

son héroes y heroínas de la patria,

porque se fueron allá y siguen ayu-

dando a nuestro país. Pero, además,

no sólo sostienen la economía de

México, sino también sostienen la

economía de los Estados Unidos.

Que se oiga bien y que se oiga fuerte:

¡Estados Unidos no es lo que es, si no

fuera por las y los mexicanos que tra-

bajan del otro lado de la frontera!".

Protestan maestros
En el acto se hicieron presentes

maestras y maestros de la

Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación

(CNTE), quienes lanzaron consignas

durante todo el evento, exigiendo la

eliminación de la Ley del ISSSTE de

2007, así como el aumento salarial

de 100%.

La presidenta Claudia Sheinbaum

llamó a los manifestantes a respetar

la asamblea y propuso una votación a

mano alzada.

"A ver, ¿quién vota, porque los

compañeros respeten el mitin y la

asamblea?", pregunta que tuvo como

respuesta el apoyo de la mayoría de

los asistentes.

"Ahí está la voz del pueblo", dijo

la Mandataria federal. Sin embargo,

los maestros de la coordinadora si-

guieron lanzando consignas, las

cuales fueron respondidas por

algunos asistentes con porras en

favor de la Presidenta de la

República.

"Vamos a dejarlos, a respetarlos,

pero ya escucharon lo que piensa

toda la asamblea", dijo.

La Fiscalía Anticorrupción de Jalisco investiga las

posibles omisiones en el manejo de evidencias.

“EU no sería lo que es sin
los migrantes mexicanos”

La Presidenta advirtió que, si es necesario, convocará movilizaciones ante el impuesto a las remesas.

Pidió a los migrantes que envíen mensajes a los senadores estadounidenses para frenar la iniciativa.
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La Fiscalía Anticorrupción de Jalisco investiga a 13

funcionarios estatales, entre los que se encuentran agentes

ministeriales y peritos del Instituto Jalisciense de Ciencias

Forenses (IJCF) por posibles omisiones o negligencia al

procesar la evidencia encontrada en el Rancho Izaguirre

cuando la Guardia Nacional localizó el predio el 18 de sep-

tiembre de 2018.

El director del IJCF, Alejandro Axel Rivera Martínez,

confirmó que la institución a su cargo colabora con la

Fiscalía Anticorrupción para entregar toda la información

requerida que ayude a determinar el grado de responsabil-

idad de los funcionarios involucrados.

Durante el último informe del Fiscal General de la

República, Alejandro Gertz Manero, sobre el avance en las

indagatorias sobre lo ocurrido en el Rancho Izaguirre,

señaló que el día en que los elementos de la Guardia

Nacional entraron al lugar tras enfrentarse a tiros con 10

sujetos que fueron arrestados, además de liberar a dos per-

sonas privadas de la libertad y localizar el cadáver de un

hombre, también se encontraron bolsas con ropa y otras

prendas -distintas a las localizadas el 5 de marzo de 2025

por el colectivo Guerreros Buscadores de Jalisco- que no

fueron procesadas correctamente por las autoridades de

Jalisco.

Desde que atrajo la investigación por el caso, el titular

de la FGR ha señalado inconsistencias en las indagatorias

que realizaron las autoridades de Jalisco en este caso.

Además, cabe mencionar que la Secretaria de

Gobernación (Segob), Rosa Icela Rodríguez, sostuvo el

pasado jueves una reunión de trabajo con los integrantes de

la junta de Coordinación Política (Jucopo) en la Cámara de

Diputados. 

En el encuentro privado, que se prolongó por tres horas

y media, se abordaron los avances en la investigación

sobre el hallazgo del Rancho Izaguirre, en Jalisco.

De igual forma se le cuestionó sobre el retiro de visa de

la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar; casos

de desaparición forzada; así como la petición para que

haya un refuerzo de la seguridad el próximo 01 de junio,

durante la jornada electoral para renovar al poder judicial.

Investigan a 
13 funcionarios

por caso Rancho
Izaguirre
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Más de 60 mil productoras y productores,
y al menos 10 mil médicas y médicos veteri-
narios, han sido capacitados para prevenir,
controlar y erradicar el gusano barrenador del
ganado (GBG), informó la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).

El objetivo es que quienes están en con-
tacto directo con los animales tengan el
conocimiento necesario para desinfectar y
curar heridas, así como identificar oportuna-
mente la presencia del gusano y notificar a los
números de emergencia.

Las capacitaciones también se han dirigi-
do a médicas y médicos veterinarios que tra-
bajan en clínicas, unidades de producción o
farmacias veterinarias.

Lo anterior, resultado de la campaña de
difusión y sensibilización implementada por
el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y
Calidad Agroalimentaria (Senasica) desde

2024.
Asimismo, personal técnico del Senasica

ha visitado y capacitado a profesionales en 4
mil 400 clínicas y puntos de venta de medica-
mentos veterinarios, y ha impartido 103 cur-
sos en línea, en los que participaron más de 11

mil 413 médicas y médicos veterinarios.
En paralelo, el Senasica desarrolla una

campaña de sensibilización para el público en
general sobre el riesgo que representa esta
plaga para la ganadería, la salud pública y la
vida silvestre.

Asisten diplomáticos a
sesión informativa del INE 

En el lugar participaron 71 representantes de 45 embajadas, así como

integrantes de organismos internacionales como la ONU y la OEA.

Durante el mitin en San Luis Potosí, la mandataria afirmó que sin los

migrantes mexicanos, Estados Unidos no sería lo que es ahora.
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El nuevo técnico de Rayados, Domènec Torrent, llegó ayer
por la tarde a Monterrey donde espera sacar el máximo

potencial de sus Rayados para lograr los títulos deseados.
1/DEPORTIVO

Llega Torrent

Intensifican acciones contra el gusano barrenador

Más de 60 mil productoras y productores han sido capacitados por la Sader.



odría referirme a la elección

de renovación de cargos a

nivel municipal en Veracruz,

que ha enfrentado varios

asesinatos y atentados contra

candidatos de Morena y Movimiento

Ciudadano, pero me voy a referir a la elec-

ción para renovar el poder judicial.

En los últimos días, han aparecido en la

prensa diversos artículos de opinadores que,

bajo diversos argumentos, concluyen que

no participarán en el ejercicio del 1 de

junio. Respetables todos.

Me voy a referir en concreto a las pal-

abras de Lorenzo Córdova, compañero de

páginas y quien ha sido un férreo defensor

de la democracia en nuestro país, por su

puesto como exconsejero presidente del

INE y hoy académico de la UNAM.

Participó en el foro “Impacto de la Elección

Judicial. Participación y Observación”,

donde dijo que, “por un lado, participar en

la elección implica legitimar una farsa

democrática y, por el otro, representa la

oportunidad de incidir en el proceso para

lograr que lleguen jueces imparciales".

“Así que el dilema está puesto ahí y ten-

emos 10 días para decantarnos en uno o en

otro sentido. Desde mi punto de vista, lo

digo siendo un demócrata convencido, hoy

no votar es también una manera de defend-

er la democracia. Claro, no votando los

dejamos que se adueñen de todo y ahí está

el dilema”.

Y creo que esta es la parte central de la

discusión.

Dijo más Lorenzo Córdova: “si la elec-

ción no logra una participación de por lo

menos 35 millones de personas, el discurso

de la presidenta Claudia Sheinbaum

quedará como una tomada de pelo”.

Ya he manifestado mi decisión de votar

en la elección de renovación al poder judi-

cial por varias razones. Primero que nada,

saber cómo se va a realizar un ejercicio que

será diferente a los que me ha tocado ver

desde 1988 cuando ejercí mi primer voto.

Observar el trabajo de quienes estarán en

las urnas recibiendo a la gente y los votos.

Creo que llevaré una especie de guía para

poder poner los números correctos de los

votos que he estado practicando en la pági-

na del INE porque no los voy a poder mem-

orizar todos.

Yo soy de los que piensan que el poder

judicial actual no está podrido como dijo

López Obrador. Pero sí pienso que el

Palacio Nacional del expresidente y de la

actual Presidenta ven en esto una oportu-

nidad de apoderarse de muchos puestos de

jueces, magistrados y mininistros, y ellos

decidir el ritmo de cómo se va a procurar la

justicia en el país.

Por eso cuando dice Lorenzo Córdova

que al dejarles la elección les permitimos

que se adueñen de todo, tiene razón. Aún

tenemos oportunidad de elegir a los mejores

perfiles, que los hay, para juez, magistrado

o ministro. Yo no voy a votar por los can-

didatos de Morena, voy a votar por can-

didatos profesionales del poder judicial.

Hay pocos días para decidir participar o no

y capacitarse para poder hacerlo.

Finalmente, no dejo de lado las opiniones

que dicen que no quieren utilizar la creden-

cial del INE en un ejercicio que no vali-

daron y que pasó por un congreso de un solo

color, el de Morena. La idea central de esta

idea es no rebajarse a usar la credencial en

eso, pues. Y también se vale.

as leyes nacen de una
necesidad colectiva que
se pretenden solu-
cionar. En contraste, la
actual reforma judicial
nació de una venganza,

lo cual la pone en la posición de “vici-
ada de origen”.

La decisión del presidente López
Obrador de proponer la reforma judi-
cial recordemos que nació como
respuesta a la negativa de los min-
istros para ratificar al ministro Arturo
Zaldívar por un periodo de dos años
más en la presidencia de la SCJN, que
él mismo había propuesto.

La ministra Norma Piña desde su
llegada a la presidencia de la SCJN no
se quiso someter a las “recomenda-
ciones” que sí escuchaba el ministro
presidente Arturo Zaldívar, lo cual
tensó aún más el conflicto.

Evidentemente la venganza de
López Obrador en contra de un Poder
Judicial incómodo y una Suprema
Corte independiente, detonó este
legado destructivo.

La venganza no estaría completa si
no llevase además la remoción de los
ministros adversarios, lo cual se
aderezó convenientemente con la
propuesta populista de someter a
votación los relevos, y de plano, -para
tomar control absoluto-, que también
se renovaran jueces y magistrados.

No se entendería esta reforma si no
hubiese estado asesorada por alguien
que conocía perfectamente las
entrañas del Poder Judicial, como lo
es Arturo Zaldívar.

Por ello, una reforma que tienen un
origen tan impuro como una vengan-
za, no puede generar nada positivo.

No se realizó esta reforma para
mejorar los procesos judiciales, -que
evidentemente deben modificarse,
pues actualmente permiten abusos y
corrupción-, sino para tomar control
de todo el aparato judicial.

La presidenta Sheinbaum destacó
varias razones clave para justificar la
necesidad de esta reforma: “corrup-
ción y nepotismo, imparcialidad de la
justicia, exceso de facultades de la
Suprema Corte”. Sin embargo, estos
temas no parecen ser del interés de la
ciudadanía, que espera algo tan con-
creto y cotidiano como una justicia
equitativa que proteja a los sectores
más vulnerables de la sociedad.

Esta declaración de la presidenta
hace evidente que el corazón de la
reforma es el control político del país.
Sin embargo, ¿Dónde están las

acciones que garantizarán juicios
donde la razón esté de parte de la víc-
tima y no del victimario con poder?
¿Con qué mecanismos se evitará la
corrupción durante los juicios?
¿Cómo garantizar que el crimen orga-
nizado no esté en contubernio con
autoridades judiciales? ¿Cómo se evi-
tarán detenciones arbitrarias? Y algo
grave, -que hoy es cotidiano-, es la
falsedad de declaraciones a lo largo
de los procesos judiciales, lo cual se
practica con total impunidad.

En los anteriores cuestionamientos
está el centro de la confusión: los
mayores y más graves agravios contra
el ciudadano no se dan por parte del
Poder Judicial Federal, sino por las
policías y las agencias del ministerio
público, que dependen de municipios,
gobiernos estatales y las fiscalías.

En el momento más inoportuno de
la historia de México, -con una delin-
cuencia creciente por todo el territorio
nacional-, esta reforma traerá descon-
trol y caos, simplemente por el proce-
so de aprendizaje de los nuevos fun-
cionarios judiciales, lo cual abrirá las
puertas a los intereses más oscuros,
aprovechando la falta de experiencia
de los que llegan.

Hasta hoy la renovación de fun-
cionarios del Poder Judicial opera de
modo orgánico y paulatino a partir de
jubilaciones, fallecimientos o remo-
ciones por causas justificadas. Ahora
veremos una remoción masiva.

Para esta elección en las listas
encontramos algunos excelentes per-
files. Sin embargo, aunque traigan
preparación y buenas intenciones, no
tendrán la experiencia en el cargo y la
curva de aprendizaje de tantos nuevos
funcionarios, traerá altos costos.

Tan está viciada de origen esta
elección de funcionarios por medio
del voto ciudadano, que contradice la
estructura del concepto “estado”.

El Poder Legislativo tiene la repre-
sentación de toda la ciudadanía y por
ello se “vota”. Por tanto, consideran-
do que algunos legisladores puedan
llegar al cargo sin experiencia legisla-
tiva y se enfrenten al reto de legislar
sobre temas especializados, cada uno
de ellos tiene asignado un equipo de
asesores experimentados y con
preparación académica y técnica, que
son quienes les preparan sus propues-
tas. Además, éstos les orientan sobre
los temas que serán tratados en el
pleno. De este modo, el legislador
aporta su criterio y conocimiento per-
sonal sobre las necesidades y expecta-
tivas de la comunidad a la que repre-
senta y el aporte técnico se lo propor-

ciona su equipo de asesores.
A su vez, el Poder Ejecutivo busca

los mejores perfiles para la ejecución
de la administración pública y por ello
se vota, consolidándose así los ideales
democráticos.

Sin embargo, el más complejo es el
Poder Judicial, que debe generar equi-
librio entre los tres.

El Poder Judicial no debe represen-
tar los intereses del ciudadano, pues
para ello está el Poder Legislativo.
Estos juristas deben llegar al cargo
después de una fructífera carrera judi-
cial, avalados por méritos profesion-
ales.

A final de cuentas el Poder judicial,
-como institución que administra la
procuración de justicia en el país-,
requiere de conocimiento jurídico y
experiencia que asegure eficiencia y
eficacia. Por ello no debe llegar al
cargo el candidato más popular, sino
el más capacitado, -quien además-,
debe garantizar solidez moral y com-

promiso ético.
ABUSO DEL PODER
Las disculpas públicas exigidas por

Fernández Noroña al ciudadano
Carlos Velázquez de León representan
abuso de poder. El altercado que
ambos sostuvieron hace unos meses
en una sala del aeropuerto fue un
hecho del ámbito privado. Sin embar-
go, Noroña armó un ofensivo espec-
táculo mediático llevando a su inter-
locutor al Senado de la República
donde hizo gala de su poder.

La coacción se logró a través de
una demanda ante tribunales, que sólo
se podría desactivar si Velázquez de
León ofrecía disculpas públicamente.
Por tanto, el poder político fue utiliza-
do para humillar a un ciudadano.

Los insultos del ciudadano podrían
haber merecido disculpas, pero ofre-
cidas en privado hubieran bastado.
Sin embargo, la ostentación de poder
es indignante.

Define la nueva moral política.

domingo 25 de mayo de 2025

ecientemente he
escuchado en difer-
entes círculos sociales
y circunstancias, inclu-
ido autoridades, diver-
sas interpretaciones de

lo que sucede en Sinaloa y su impacto
en el futuro del estado.

He oído decir: "Ojalá esto ya se
arregle", refiriéndose al clima desbor-
dado de violencia que padecemos los
sinaloenses.

También escuché a gente preparada
e influyente decir: "Esto va pasar, ya
lo vivimos en 2008 y pasó". Otro
comentario recurrente es de los que
piensan que la entrega de la familia de
Ovidio Guzmán López es muestra de
que el grupo de la chapiza ya está per-
diendo la batalla.

En mi opinión, los 3 comentarios
anteriores están muy alejados de la
realidad y me explico. Primero, los
problemas que vive Sinaloa en mate-
ria de violencia, economía y sociales

son estructurales y no coyunturales
como algunos creen. He sostenido la
idea de que no se podrá arreglar en
meses lo que se construyó en décadas
de omisión, corrupción y complici-
dad.

Las autoridades federales han aten-
dido el problema de manera intermi-
tente en los últimos 30 años, pero ha
quedado demostrado que el combate
al cártel de Sinaloa no está en su pri-
oridad. ¡Así lo viví con Fox y con
Calderón, y además quedo evidencia-
do con López Obrador!

También está probado que actual-
mente existe mucha presión del gob-
ierno de Trump para que se combata a
los cárteles mexicanos, sin embargo,
no existe la convicción del gobierno
ni de la ciudadanía en México, por lo
que estas embestidas se hacen por
interés no por convicción.

¿Qué tan infiltrado está el crimen
organizado en las estructuras de gob-
ierno en los diferentes niveles en
México? La respuesta a esta pregunta
nos dirá si esto durará mucho tiempo

o existirá una "solución pronta".
Yo creo que, si hacemos lo correc-

to y lo hacemos correctamente, recu-
perar la gobernabilidad y la paz nos
llevará mucho tiempo, años; y si no
hacemos lo que tenemos que hacer
para combatir la corrupción, la inse-
guridad y la criminalidad, rediseñar
nuestra economía y reconstruir el teji-
do social, las cosas en Sinaloa se
pueden poner peor. A estas alturas los
mexicanos y los sinaloenses debemos
haber aprendido que sí se puede estar
peor.

Por otro lado, pensar que la
situación actual se parece a lo vivido
en 2008 es no entender la gravedad
del problema y la profundidad de los
agravios irreconciliables entre los 2
grupos criminales. En la lucha por el
control territorial no hay espacios
vacíos, el que no llene la autoridad lo
llenará un grupo o varios grupos crim-
inales.

Sinaloa ya no puede hacer la
apuesta equivocada por que perderá la
oportunidad histórica que se le pre-

senta al Estado (sociedad y gobierno)
para controlar el territorio.

Ya lo dije, de los 5 últimos gober-
nadores del estado, 4 llegaron en com-
plicidad con el crimen organizado.
¿Se van a quedar los militares de man-
era definitiva hasta lograr la gobern-
abilidad? ¿Qué nos quedara a los
sinaloenses cuando las fuerzas fed-
erales y militares abandonen el esta-
do?

Finalmente, los sinaloenses sabe-
mos que los herederos de la empresa
criminal del chapo son 2 familias, los
Guzmán Salazar y los Guzmán López. 

Los Guzmán Salazar son los que
están al mando de la facción de la
chapiza y que, si los Guzmán López
se entregaron, después de la extradi-
ción de Ovidio, fue para protegerse
por que Ovidio, con arreglo de por
medio, sí va "a cantar". 

Así que a esto le falta mucho y es
de pronóstico reservado, la única
certeza que tenemos es que sí se
puede estar peor.

Los retos de la elección del 1 de junio

En Sinaloa sí se puede estar peor

Manuel Feregrino

Manuel J. Clouthier

Ricardo Homs
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l 26 de junio de 2020, a las
9:32 Hrs., Omar García
Harfuch, tuiteó: “Esta
mañana fuimos cobardemente
atacados por el CJNG, dos
compañeros y amigos míos

perdieron la vida, tengo tres impactos de
bala y varias esquirlas. Nuestra Nación tiene
que continuar haciéndole frente a la cobarde
delincuencia organizada. Continuaremos
trabajando”.

Tres horas espués de haber sufrido el
atentado contra un funcionario público más
espectacular del que se tenga memoria y del
que afortunadamente salió con vida, el
entonces jefe de la Policía de la CDMX
señaló a los probables responsables, sin que
mediara ninguna investigación ni pruebas
periciales.

Obviamente, sus razones tendría.
El miércoles de esta semana, al día sigu-

iente del muy condenable asesinato de los
dos cercanísimos colaboradores de la jefa de
gobierno de la CDMX, el actual jefe de la
Policía, Pablo Vázquez, advirtió: “Ninguna
forma de violencia doblegará a la Ciudad de
México, ni a su gente ni a sus instituciones”.

Al terminar su lectura, dijo: “En las últi-
mas semanas, el Gabinete de Seguridad de
la Ciudad de México, ha logrado deten-
ciones muy relevantes de líderes de células
delictivas con operaciones en la ciudad y en
zona metropolitana, las cuales se han tra-
ducido en una reducción de niveles de vio-
lencia y delitos de alto impacto en la ciu-
dad”.

E hizo una advertencia: “Estas deten-
ciones continuarán, la desarticulación de
células delictivas continuará (…) no dare-
mos ni un paso atrás”.

No hay que ser ningún iluminado para
entender que tan alto funcionario asociaba
los asesinatos del martes con el notorio
combate a la delincuencia organizada

¿Por qué lo hizo? ¿Ya tiene indicios,
hubo amenazas previas o simplemente le
ganó el protagonismo, sin medir las conse-
cuencias?

De no tener sustento, la bravata del jefe
de la policía capitalina cabría en el supuesto
de la especulación que su jefa mayor con-
denó y desaprobó en la Mañanera del
jueves, donde también se la aplicó a Marco
Rubio, el secretario de Estado de los EUA,
quien asoció el asesinato de los dos fun-
cionarios públicos, con que “es real la vio-
lencia política en México”:

“A todos, incluido a Marco Rubio, al sec-
retario de Estado, no adelantar. Se tienen
que hacer las investigaciones para saber
cuál es la causa, el motivo de este lamenta-
ble y trágico homicidio (…) hay que ser
responsables y esperar a la investigación”.

Esa responsabilidad no solamente
debería aplicarse a los dichos sino también a
los hechos.

Filtrar selectivamente información e imá-
genes para apuntalar una hipótesis con un
interés traslúcido, también debería
aclararse.

La experiencia demuestra que, en asuntos
gravísimos, como el ocurrido, todos están
bajo sospecha.

Así que, en el mejor de los casos no hay
que hacer cosas buenas que parezcan malas.
No es momento de lucimientos personales.

A don Pablo Vázquez debió quedarle
claro que no es lo mismo Batman que
Robin.

(Mis respetuosas condolencias para las
familias, amigos y compañeros de las vícti-
mas de una violencia normalizada a la que
cínicamente nos hemos acostumbrado).

Monitor republicano
Para Héctor de Mauleón, mi solidaridad

y mi acompañamiento. No es la primera vez
ni será la última.

Como me dijo un viejo sabio político: si
te atacan es porque eres relevante. Si
valieras madres nadie te voltearía ver.

En cuanto a esta casa editorial, se basta y
se sobra para enfrentar un embate más que
acabará siendo lo de menos en la larga batal-
la por la defensa de la libertad de expresión.

La historia así lo demuestra.

Especulando

Viciada de origen

E R

L

P

Desestabilizar

Amador Narcia
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A principios de los años 2000, en
México se contabilizaban hasta tres
migrantes desaparecidos por año; sin
embargo, a partir de 2021 la cifra se
incrementó a 19 y para 2022 ya se regis-
traron 72, mientras que en 2023 hubo 87
personas desaparecidas.Así, en México
hay 268 personas migrantes desapareci-
das y no localizadas, de las cuales, 192
son hombres y 76 son mujeres.

De acuerdo con el Registro Nacional
de Personas Desaparecidas y No
Localizadas (RNPDNO), en Veracruz se
registra la mayor cantidad de migrantes
desaparecidos, con 48; 35 hombres y 13
mujeres. Le sigue Sonora, con 25; 17
hombres y ocho mujeres y Coahuila y
Chihuahua, con 19, cada estado.En
Chiapas se documentan 16 personas

migrantes desaparecidas; en Tamaulipas
hay 15, en Quintana Roo hay 13; en
Estado de México el RNPDNO contabi-
liza 11; en la Ciudad de México y
Durango se registran 10; en Michoacán
hay ocho, al igual que en Puebla, y en
Baja California hay siete.Asimismo, el

informe señala que los rangos de edad
con más desapariciones de migrantes
son: de 25 a 29 años se registraron 53; de
20 a 24 años, con 48, y de 30 a 34 hay 41
migrantes sin localizar.

A pesar de este registro, la Fundación
para la Justicia y el Estado Democrático
de Derecho (FJEDD) señala que la falta
de sistematización y coordinación insti-
tucional en la recopilación de datos
fidedignos conduce a que el número
exacto de migrantes desaparecidos en
México sea hoy desconocido.

La situación se agrava debido a la
creciente participación del crimen orga-
nizado en las rutas migratorias, especial-
mente en estados fronterizos y de paso,
donde las personas migrantes son blanco
de secuestros, extorsiones, trata de per-
sonas y otras formas de violencia. 

En muchos casos, las desapariciones
ocurren mientras los migrantes se
encuentran bajo custodia de autoridades
migratorias o en tránsito por zonas con-
troladas por grupos delictivos, lo que
complica su búsqueda y local-
ización.Organizaciones de derechos
humanos han denunciado que, además
de la violencia estructural y delictiva,
existe una falta de voluntad política por
parte de algunas autoridades para inves-
tigar de manera efectiva estos casos. 

A menudo, las denuncias de desapari-
ción no son atendidas con la urgencia
necesaria y los familiares enfrentan lar-
gos procesos burocráticos sin respuestas
claras. 

Esto se traduce en un doloroso vacío
legal y emocional para quienes buscan a
sus seres queridos.Por su parte, colec-
tivos de familiares y organizaciones
civiles han intensificado su trabajo de
documentación independiente, acom-
pañamiento legal y búsqueda en campo. 
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La secretaria de Bienestar, Ariadna
Montiel Reyes, y el director del IMSS
Bienestar, Alejandro Svarch Pérez, fir-
maron el convenio de colaboración del
programa Salud Casa por Casa para dar
seguimiento a la salud y fortalecer la
atención de los derechohabientes de las
Pensiones para el Bienestar de los
Adultos Mayores y Personas con
Discapacidad en sus domicilios.

En San Luis Potosí, informó que el
Programa Salud Casa por Casa, que se
creó en el Segundo Piso de la Cuarta
Transformación, es una realidad que
permite estar cerca de la gente, por lo
que a la fecha 8.5 millones de adultos
mayores a partir de los 65 años y per-
sonas con discapacidad en el país, han
sido censados en sus domicilios por los
servidores de la nación.

Ante médicas, médicos y facilita-
dores de la salud, la secretaria Ariadna

Montiel, informó que se ha avanzado
en la primera etapa del programa que
es la realización del Censo de Salud y
Bienestar que contribuye a conocer el
estado de salud y cuestiones socioe-
conómicas de los derechohabientes, lo
cual permitirá más adelante establecer
otras estrategias para el bienestar de la
población.

Asimismo, las y los médicos, inicia-
rán las visitas a los adultos mayores y
personas con discapacidad para confor-
mar el expediente clínico digital de las
personas. "Las compañeras que están en
el programa de Salud Casa por Casa,
médicos, médicas, enfermeras, enfer-
meros, sepan que este es un programa
muy importante, porque que vamos a
trascender en la historia dando la pre-
vención a nuestros dos grupos de aten-
ción prioritaria como son los adultos
mayores y las personas con discapaci-
dad", abundó al reconocer el trabajo de
las y los servidores de la nación.
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Un hombre de 40 años, originario del
municipio de Mapastepec, en Chiapas, fue
ingresado de emergencia al Hospital
Regional de Alta Especialidad "Ciudad
Salud" de Tapachula para recibir tratamien-
to tras ser detectado con una infestación
parasitaria causada por larvas de gusano
barrenador del ganado (GBG), por lo que
es el tercer caso de miasis en humanos.

Medios locales informaron que los
familiares del paciente hallaron las larvas
tras manipular una herida que el hombre
tenía y, de inmediato, dieron aviso a las
autoridades de salud de la zona, quienes
acudieron rápidamente y trasladaron al
hombre al centro de salud.

Además de este caso, se registró el
primero en el municipio de Acacoyagua, el
pasado 18 de abril, en una mujer de 77 años
y, el segundo, el 8 de mayo, en un hombre
de 50 años, originario de Tuzantán. Ambos

municipios pertenecientes al estado de
Chiapas.

De acuerdo con la Organización
Mundial de Sanidad Animal (OMSA),
hasta el momento, se tienen reportados 666
brotes de gusano barrenador del ganado en
curso en nuestro país.

Al respecto, el Servicio Nacional de
Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica), informó que,
de los mil 500 casos que se tiene registrado
que han ocurrido a nivel nacional, Chiapas
concentra 900 de ellos, lo que representa el
60 por ciento del total.
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La presidenta Claudia Sheinbaum
aseguró este sábado que su gobierno
apoya a Sinaloa y no permitirá que
nadie estigmatice a su población.

Esto, en medio de los enfrentamien-
tos en la entidad entre grupos del Cártel
de Sinaloa afines a Ismael "El Mayo"
Zambada y "Los Chapitos".

Acompañada por el gobernador
Rubén Rocha Moya (Morena), la jefa
del Ejecutivo federal destacó que las y
los sinaloense es un pueblo trabajador
que sale adelante todos los días.

"Lo tengo que decir grande, fuerte y
que se escuche en todo México y en
todo el mundo: el pueblo de Sinaloa es
un pueblo trabajador, que sale adelante
todos los días, que lo queremos, que lo
apoyamos y que no vamos a permitir
que nadie estigmatice a Sinaloa".

Acompañada por su esposo, Jesús
María Tarriba Unger, quien es originario
de Mazatlán, la jefa del Ejecutivo feder-
al destacó que, por su alta producción de
maíz, Sinaloa es el "Granero de
México".

"Sinaloa -lo digo cada vez que vengo
- es 'el Granero de México'. Tenemos

esta frase que dice 'Sin Maíz, No hay
País', y ¿quién es el principal productor
de maíz? Sinaloa. O sea, sin Sinaloa no
hay país, porque aquí se produce el
mejor maíz".

RESPALDA AL GOBERNADOR 
Ante la situación de violencia que

vive Sinaloa, la presidenta Claudia
Sheinbaum aseguró que el gobernador
Rubén Rocha Moya está haciendo su
trabajo en materia de seguridad, y
garantizó todo el apoyo del gobierno
federal.

Esto, en medio de los enfrentamien-
tos en la entidad entre grupos del Cártel
de Sinaloa afines a Ismael "El Mayo"
Zambada y a "Los Chapitos", hijos de
Joaquín "El Chapo" Guzmán.

Tras dar el banderazo de inicio del
programa Salud Casa por Casa en esta
entidad, la mandataria federal señaló
que su administración está apoyando al
gobernador sinaloense en todo lo que
necesite, pero particularmente en el
tema de seguridad.

"Rocha está siendo su trabajo y lo
estamos apoyando en todo lo que nece-
site, en todos los temas y particular-
mente en el tema de seguridad", dijo."

MONTERREY, N.L. DOMINGO 25 DE MAYO DE 2025

Militarización fronteriza reduce 86% 
las detenciones de migrantes en EU
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De enero a abril de 2025, el endurec-
imiento de la política migratoria del
presidente de Estados Unidos, Donald
Trump, y la militarización de la frontera
norte, ha provocado una caída de 86% en
las detenciones de migrantes que real-
izan agentes de ese país en la frontera
con México, de acuerdo con datos de la
Oficina de Aduanas y Protección
Fronteriza de Estados Unidos (CBP, por
sus siglas en inglés).

El reporte del CBP indica que mien-
tras que en los primeros cuatro meses de
2024 fueron arrestadas 555 mil 467 per-
sonas en condición de movilidad, en
2025 esa cifra se redujo a 96 mil 210.

Indica que, durante el primer
cuatrimestre de este año, los migrantes
mexicanos continúan siendo los que acu-
mulan el mayor número de aprehen-
siones, con 44 mil 776, seguidos por
Guatemala, con 7 mil 573; Honduras, 6
mil 009, y El Salvador, con 2 mil 351.

"Trump está creando un cambio muy
radical del espacio fronterizo con el
ánimo de disuadir el cruce irregular en la
frontera. Entonces eso explica, junto con
la militarización mexicana, que teng-
amos ahora en estos últimos meses la
cantidad más baja de migrantes en toda
la historia. Hay que agregar ahora que
esos poquitos que están intentando el
cruce, 80% son mexicanos", dice el exti-
tular del Instituto Nacional de
Migración, Tonatiuh Guillén López.

El jueves pasado, la Embajada de
Estados Unidos en México, a cargo de
Ronald Johnson, informó que el gobier-
no de la Unión Americana designó cier-
tas áreas de la frontera sur de Estados
Unidos como áreas de defensa nacional.

"No entres. Arriesgas tu libertad en
un viaje destinado al fracaso", difundió
en un mensaje de X. La oficina en
Washington para Asuntos
Latinoamericanos (Wola, por sus siglas
en inglés), destacó que hasta marzo pasa-
do en la frontera sur de esa nación se

encontraban destacados 32 mil 800 ele-
mentos de seguridad estadounidenses.

Dice Guillén López que son pocos los
migrantes de otras nacionalidades que
intentan cruzar la frontera hacia EU,
mientras que los mexicanos, en su may-
oría expulsados por la violencia, buscan
internarse en suelo estadounidense en
busca de refugio.

"El hecho es que ya los números [de
detenciones] son bajísimos y las san-
ciones por intentar el cruce o por hacer-
lo son elevadísimas. El efecto impor-
tante de la militarización es la supresión
de todos los derechos de las personas y
su conversión artificial en invasores, en
el sentido militar de la palabra, en el sen-
tido de enemigo a la seguridad nacional
de Estados Unidos. Entonces ya no eres
el niño, la niña, la mujer, el hombre,
migrante o refugiado, ya eres un enemi-
go", menciona.

La mandataria federal, Sheinbaum de gira de trabajo.

Desapariciones de personas en movilidad, al alza

Hasta el momento, la Secretaría de Salud estatal no ha emitido un comunicado
oficial sobre la condición del paciente.

Es un pueblo trabajador: Claudia

El informe señala que los rangos de edad con más desapariciones de migrantes

son: de 25 a 29 años.

Detectan tercer caso de miasis por gusano barrenador

En su primera etapa, el programa incluye el Censo de Salud y Bienestar, que recopila infor-
mación sobre el estado de salud y aspectos socioeconómicos de los beneficiarios.

Secretaría de Bienestar e 
IMSS-Bienestar firman convenio

La mayoría de los migrantes que buscan cruzar a Estados Unidos son de
nacionalidad mexicana. Debido al desplazamiento por la violencia.

El gobierno de México ha
seguido una política 

migratoria alineada con la de
Donald Trump desde 2019, 

y actualmente ha 
intensificado esa colaboración

al punto de militarizar 
también su lado de la

frontera."

Donald Trump

“

Nacionalidades de los
migrantes desaparecidos

45 originarios 
de Honduras
34 de Colombia

31 de Estados Unidos 
y Guatemala

29 de Venezuela
23 de Nicaragua

16 de Cuba
5 de Canadá 
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A fines de febrero, la presidenta

Claudia Sheinbaum firmó un acuerdo

con gasolineros para que la gasolina

regular o Magna se vendiera en menos

de 24 pesos por litro.

El precio promedio nacional del

litro de esta gasolina, la más consumi-

da en el país, fue de 23.72 pesos en

abril y lleva tres meses seguidos a la

baja. Sin embargo, las estaciones de

servicio localizadas en Quintana Roo,

Baja California Sur, Oaxaca, Nayarit y

Zacatecas ofrecen el combustible por

arriba de 24 pesos, de acuerdo con

datos de la Comisión Reguladora de

Energía (CRE).

Quintana Roo colocó la gasolina

regular en 24.57 en abril y fue el precio

más caro en el país, aunque bajó un

peso desde febrero. En segundo lugar

se encuentra Baja California Sur, donde

se vendió en 24.29 y también se

abarató un peso.

En tercer sitio aparece Oaxaca, al

ofrecer el litro en 24.06, un peso menos

que en febrero.

En el otro extremo, con la gasolina

regular más asequible, aparece

Tamaulipas, donde el precio promedio

fue de 21.83 pesos en abril.

En marzo, la analista de Banamex,

Arely Medina, opinó que no fue buena

idea fijar un tope en 24 pesos, ya que

las gasolinas y el diesel son bienes cuya

determinación de precios no responde

sólo a criterios de mercado, pues tienen

que ver las cotizaciones de referencia

en pesos, ajuste por calidad, costos adi-

cionales, margen e impuestos.

El precio de referencia toma en

cuenta las cotizaciones internacionales

y el tipo de cambio; el ajuste por cali-

dad considera el tratamiento que se le

da al combustible para adecuarlo a cier-

tas condiciones físicas; los costos adi-

cionales contemplan aquellos de logís-

tica como almacenamiento y trans-

porte; el margen refiere al valor estima-

do de los costos de operación y ganan-

cia de las estaciones de servicio; y los

impuestos con lo correspondiente a

cuotas de IEPS e IVA.

Asumiendo un caso de un bien cuyo

precio se rige por un mercado compet-

itivo, cuando el gobierno impone un

precio máximo, por debajo del de equi-

librio, se generan ineficiencias: la can-

tidad demanda sube porque los con-

sumidores querrán comprar más, pero

la cantidad ofrecida cae porque los pro-

ductores tienen menos incentivo para

producir o vender, expuso Medina.

“Aunque al fijar un precio máximo

se busca beneficiar al consumidor,

intervenir en los mecanismos de forma-

ción de precios puede derivar en altos

costos que terminarán absorbiendo los

consumidores”.

La política de precios máximos

podría generar incentivos para que los

comercializadores vendan la gasolina

premium y el diesel a un precio mayor;

adquieran hidrocarburo robado; o

entreguen menos producto que el

cobrado para mantener los márgenes de

ganancia, alertó.
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El Partido Verde Ecologista de

México (PVEM) presentó una iniciativa

para reformar la Ley del Seguro Social

para que se considere el intento de sui-

cidio, dentro de los riegos de trabajo,

derivado de los trastornos mentales

reconocidos en la ley: ansiedad,

trastornos del ciclo sueño-vigilia, estrés

y depresión.

La diputada Hilda Magdalena Licerio

Valdés señaló que a pesar de los avances

en la legislación laboral, la Ley del

Seguro Social aún presenta limitaciones.

Ya que en el artículo 46, se establece que

las incapacidades o siniestros ocasiona-

dos por intentos de suicidio no están

cubiertas, dejando sin protección a

quienes sufren afectaciones emocionales

graves derivadas de sus condiciones lab-

orales.

Por lo que busca que la legislación

sea coherente y proteja integralmente a

quienes enfrentan trastornos mentales

vinculados a su trabajo. Pues, actual-

mente, el artículo 46 de la Ley del

Seguro Social excluye de protección a

quienes hayan sufrido un intento de sui-

cidio, sin hacer distinción alguna. Esto

implica que, incluso si las lesiones

derivan de un trastorno mental relaciona-

do con el trabajo, no están cubiertas, lo

que representa una contradicción en la

protección social.

Por ello, la diputada Licerio Valdés

propuso modificar la ley para que los

riesgos de trabajo incluyan también las

lesiones ocasionadas por trastornos men-

tales, incluyendo los intentos de suicidio.

Con esta iniciativa, se busca fortale-

cer el marco legal para proteger la salud

mental de los trabajadores y garantizar

que la ley refleje la realidad y los

desafíos que enfrentan en su día a día

laboral 

La diputada agregó que la salud men-

tal en el ámbito laboral ha cobrado una

creciente relevancia en México y en el

mundo. Factores como el estrés cróni-

co, la sobrecarga laboral, el acoso en el

trabajo y la falta de acceso a servicios

especializados han contribuido a un

aumento en las enfermedades psicológ-

icas relacionadas con el empleo.

"Reconocer estos riesgos es funda-

mental para garantizar el bienestar de

los trabajadores y fortalecer la protec-

ción social", afirmó la legisladora.

En la exposición de motivos destacó

datos de la Organización Mundial de la

Salud (OMS), en 2019 casi mil mil-

lones de personas en el mundo

padecían algún trastorno mental, sien-

do estas condiciones algunas de las

principales causas de discapacidad a

nivel global. 

En México, durante el 2023, el 75%

de las personas trabajadoras reportaron

sufrir estrés laboral o desgaste ocupa-

cional, evidenciando la magnitud del

problema.
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Durante un recorrido de seguridad y

vigilancia terrestre, personal de la

Marina Armada, en coordinación con

la Fiscalía General de la República

(FGR), aseguró alrededor de 7 mil 500

litros de hidrocarburo en Paraíso,

Tabasco. 

La dependencia informó que en el

recorrido por una brecha de la colonia

Las Flores, elementos de la Infantería de

Marina detectaron actividad sospechosa

en un terreno baldío, por lo que se aprox-

imaron al lugar y encontraron 16 cubi-

tanques, de los cuales siete estaban

llenos y uno a la mitad, conteniendo

hidrocarburo, mientras que ocho estaban

vacíos.

Además, el personal naval localizó

una motobomba y 25 metros de

manguera para carga y descarga de com-

bustible. Se realizaron las coordina-

ciones pertinentes con la Policía Estatal

y Petróleos Mexicanos (Pemex) para

proceder con el aseguramiento. 

El hidrocarburo fue puesto a disposi-

ción de las autoridades competentes para

la integración de la carpeta de investi-

gación correspondiente, según informó

la Secretaría de Marina.

Este operativo forma parte de los

esfuerzos continuos de las fuerzas fed-

erales para combatir el robo y tráfico ile-

gal de combustibles en la región, un

problema que afecta la seguridad y

economía local. 

La coordinación entre las diferentes

autoridades busca no solo asegurar el

combustible robado, sino también

identificar y desarticular las redes

criminales involucradas en estas activi-

dades ilícitas.

La Secretaría de Marina destacó que

estas acciones reafirman el compromiso

de mantener la vigilancia constante en

zonas vulnerables y garantizar la integri-

dad de los recursos estratégicos del país. 
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Senadores de oposición están

preparando una revisión de los lin-

eamientos del IMSS para la Modalidad

40, tras múltiples denuncias de retrasos

en el trámite de pensión. Originalmente,

el proceso tomaba entre 3 y 6 días, pero

ahora puede demorar hasta seis meses

debido a la centralización y la burocra-

cia en la Dirección de Incorporación y

Recaudación, dirigida por Luisa

Obrador Garrido Cuesta. 

Ante esta situación, se prevé llamar-

la a comparecer, ya que cerca de 260 mil

asegurados enfrentan demoras que

ponen en riesgo su derecho a una pen-

sión digna.

La senadora Claudia Anaya (PRI)

alertó sobre una caída en los fondos de

retiro, señalando que medio millón de

trabajadores han retirado 11 mil mil-

lones de pesos como medida ante el

desempleo. 

Aunque la Modalidad 40 no está

ligada directamente a las Afores, el

retraso en el trámite sugiere que el

Estado podría estar enfrentando limita-

ciones de recursos. 

Además, criticó la falta de digital-

ización prometida por el gobierno, que

no ha logrado reducir la corrupción ni

la burocracia en estos procesos.Por su

parte, el senador Agustín Dorantes

(PAN) denunció que los adultos may-

ores deben desplazarse entre municip-

ios y hacer largas filas durante meses

para acceder a su pensión. 

Según los afectados, el IMSS cen-

tralizó hace tres años estos trámites que

antes se hacían en más de 500 ven-

tanillas, lo que ha colapsado el sistema. 

Aunque el IMSS asegura que los

pagos serán retroactivos, la incer-

tidumbre y los problemas físicos de los

solicitantes agravan su situación.

Los retrasos en la Modalidad 40 no

solo afectan el tiempo de respuesta,

sino que también impactan la calidad

de vida de los derechohabientes,

muchos de los cuales son adultos may-

ores que dependen de esta pensión para

su sustento. 

La incertidumbre generada por la

demora en la validación de sus aporta-

ciones y la burocracia, incrementa el

estrés y dificulta la planificación

financiera de quienes están por jubi-

larse o ya en etapa de retiro.Además, la

centralización del trámite, que en

teoría buscaba combatir la corrupción

y agilizar procesos, ha tenido el efecto

contrario al saturar pocas oficinas con

miles de solicitudes, lo que ha provo-

cado largas filas y múltiples desplaza-

mientos para los solicitantes.

Alertan simulación en Ley
de Telecomunicaciones

Aunque el Gobierno Federal fijó un límite de 24 pesos por litro para la gasolina Magna,
en algunas estaciones el precio sigue siendo más alto.

Asegura Marina 7 mil 500
litros de huachicol en Tabasco

Cd. de México/El Universal.-                 

Los conversatorios organizados en
el Senado para analizar la iniciativa
presidencial de reforma a la Ley de
Telecomunicaciones y Radiodifusión
han generado preocupación entre espe-
cialistas, quienes advierten que, si no se
incorporan de forma efectiva las prop-
uestas de académicos, expertos y
empresarios, el ejercicio podría conver-
tirse en una simulación con cambios
meramente cosméticos y sin modifica-
ciones de fondo.

Leopoldo Maldonado, director
regional de Artículo 19, reconoció la
apertura mostrada por la presidenta
Claudia Sheinbaum y la disposición
para eliminar artículos controversiales,
como el que permitía el bloqueo de
plataformas digitales. Sin embargo,
advirtió que el proyecto aún contiene
elementos preocupantes que podrían
implicar censura, vigilancia en internet
y una concentración excesiva de poder
en la nueva Agencia de Transformación
Digital.

Maldonado señaló que el diseño
institucional propuesto no garantiza la
independencia ni autonomía del nuevo
órgano regulador frente al Ejecutivo,
por lo que es indispensable considerar
las propuestas vertidas en los conver-
satorios. 

Recomendó que, al menos, se
establezca un organismo desconcentra-
do con un proceso de selección trans-
parente y perfiles técnicos que ase-
guren su independencia.

Asimismo, criticó la intención de
acelerar el proceso legislativo y apro-
bar la reforma en periodo extraordi-
nario durante junio, ya que esto afecta
la confianza en el ejercicio de parla-
mento abierto. 

Enfatizó que temas como el registro
de usuarios de telefonía móvil, la regu-
lación de contenidos y el derecho de
audiencias deben ser revisados a fondo
para evitar posibles usos políticos y
restricciones a la libertad de expresión.

Irene Levy, presidenta del

Observatorio de las
Telecomunicaciones de México
(Observatel), consideró que, aunque la
ley probablemente no será la ideal, sí se
han logrado avances para mejorarla
respecto a la propuesta original.

Celebró que se hayan anunciado
cambios al órgano regulador, como la
eliminación de tres artículos, pero
lamentó que el tiempo para un análisis
profundo haya sido tan limitado.

Levy destacó que los puntos donde
hubo mayor consenso en los conver-
satorios deberían reflejarse en el dicta-
men legislativo. 

Coincidió en que los ajustes deben
ser sustanciales y no solo de forma,
particularmente en el rediseño de la

Agencia de Transformación Digital,
para evitar que el proceso legislativo
sea percibido como una mera simu-
lación.

Por su parte, Gabriela Ortiz Portilla,
defensora de Audiencias del Canal del
Congreso, subrayó que México vive un
momento clave para reforzar los dere-
chos de las audiencias, reconocidos
desde hace una década como derechos
humanos. 

Insistió en que no se puede retroced-
er en estos avances, y propuso fortale-
cer la figura del defensor de audiencias
para que deje de ser solo simbólica y se
convierta en un mecanismo efectivo de
interacción y protección del público,
especialmente en un entorno mediático
multiplataforma.

Además, Ortiz Portilla enfatizó la
necesidad de atender los vacíos legales
que persisten desde las reformas de
2017, los cuales han dejado un marco
normativo disperso e incompleto en
materia de derechos de las audiencias.

Propuso no solo recuperar los
avances logrados con la reforma de
2014, sino también fortalecerlos con
enfoques inclusivos, como garantizar el
acceso a contenidos mediante lenguaje
de señas y mecanismos que aseguren la
participación efectiva de personas con
discapacidad en los medios de comuni-
cación.

PRI y PAN exigieron una revisión urgente al proceso de pensión tras
múltiples denuncias por retrasos excesivos

Piden que los conversatorios sobre la Ley de Telecom incluyan prop-
uestas de académicos y empresarios para evitar una simulación.

Proponen proteger trastornos mentales y suicidio como riesgos laborales

El espacio de trabajo puede con-
tribuir en la prevención del sui-
cidio

Venden Magna a más de 24 pesos en cinco estados

Cubitanques, motobombas y mangueras fueron incautadas en el predio
inspeccionado. 

Advierten senadores retrasos
en pensiones IMSS 40

Domingo 25 de mayo de 2025

Vemos con buenos ojos la
postura de José Merino,
director de la Agencia de

Transformación Digital, en el
sentido de que van a

remover algunos artículos,
particularmente el que 
permitía el bloqueo de

plataformas."

Leopoldo Maldonado

“

Aunque el gobierno fijó un
tope de 24 pesos por litro
para la gasolina regular, en

varias regiones el precio
sigue por encima."

Arely Medina

“



Redacción/Estados Unidos .-                              

El presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, se congratuló el sábado
por haber "liberado" a las Fuerzas
Armadas de su país de la influencia de
las teorías sobre la desigualdad de
género o racial, calificándolas de "dis-
tracciones" de su "misión fundamental,
que es destruir a los enemigos de Estados
Unidos".

"Hemos liberado a nuestras tropas de
enseñanzas políticas degradantes y divi-
sivas", declaró Trump en la ceremonia de
graduación en la prestigiosa Academia
Militar de West Point, cerca de Nueva
York.

A su regreso a la Casa Blanca, en
enero, Trump firmó un decreto que
declara "ilegales" los programas y políti-
cas de "DEI" (Diversidad, Equidad e
Inclusión) que promueven la igualdad de
oportunidades, así como otra que
excluye a las personas transgénero de

ingreso a las Fuerzas Armadas.
"Estamos eliminando las distrac-

ciones y reorientando a nuestras Fuerzas
Armadas hacia su misión fundamental:
destruir a los enemigos de Estados
Unidos", declaró.

"El trabajo de las Fuerzas Armadas de
Estados Unidos no es organizar espec-
táculos de drag ni difundir la democracia
por la fuerza de las armas", añadió.

El magnate republicano, que lucía su

característica gorra roja con su lema
"Make America Great Again" (Hagamos
a Estados Unidos grande otra vez), crit-
icó a los gobiernos de los últimos 20
años, tanto republicanos como
demócratas, en particular por sus inter-
venciones militares en Afganistán e Irak.

"La labor de las Fuerzas Armadas es
aniquilar cualquier amenaza para
Estados Unidos, en cualquier lugar y en
cualquier momento", insistió.

La teoría crítica de la raza es la disci-
plina que estudia el impacto de la
desigualdad racial en el funcionamiento
de las instituciones estadunidenses.

Juez ordena a Trump regresar
a guatemalteco 

Un juez federal ordenó al Gobierno
de Donald Trump que facilite el regreso
de un guatemalteco que fue expulsado a
México, pese a que una corte en febrero
le había otorgado protección humanitaria
al considerar que su vida corría peligro
fuera de EU.

El hombre, que en la causa solo ha
sido identificado de momento por las ini-
ciales O.C.G., es uno de cuatro litigantes
en una demanda colectiva que cuestiona
su expulsión del país sin permitirles
impugnarla sobre la base de que podrían
correr el riesgo de sufrir persecución y
tortura o morir si regresaban a su país de
origen o si eran expulsados a un país
alternativo.

Asimismo, el magistrado Brian
Murphy del Distrito de Massachusetts
emitió esta orden a última hora  tras con-
siderar que el gobierno de Trump
cometió un error al expulsar a O.C.G.
pese a que el hombre afirmó que, por su
condición de homosexual, su vida corría
peligro en Guatemala o en México,
donde dice haber sido violado.

Redacción/Israel.-                             

Durante el conflicto en Gaza, varios
testimonios recogidos por The
Associated Press denuncian que el
ejército israelí ha utilizado sistemática-
mente a civiles palestinos como escudos
humanos, una práctica prohibida por el
derecho internacional. 

Civiles como Ayman Abu Hamadan
relataron haber sido obligados bajo
amenaza de muerte a entrar en casas,
túneles y hospitales para verificar la
presencia de explosivos o combatientes
antes de que los soldados entraran.

Esta práctica se habría vuelto común
a lo largo de la guerra iniciada en

octubre de 2023, al punto de convertirse
en una táctica frecuente entre las
unidades de infantería. 

Varios soldados israelíes confir-
maron estas acciones, afirmando que
eran conocidas y, en algunos casos,
ordenadas por sus superiores. Usaban
términos como “protocolo del mosqui-
to” para referirse a estas acciones,
deshumanizando a los palestinos
involucrados.

Aunque el ejército israelí afirma pro-
hibir el uso de civiles en operaciones
militares, está investigando algunos
casos, sin dar detalles. 

Organizaciones de derechos
humanos y ex soldados israelíes denun-

cian que no se trata de incidentes aisla-
dos, sino de un problema sistémico que
representa una grave violación moral y
legal.Casos como el de Masoud Abu
Saeed, forzado a inspeccionar zonas
durante semanas, y otros civiles en Gaza
y Cisjordania, muestran la magnitud del
problema. Incluso se han reportado
muertes de palestinos usados como
escudos por diferentes unidades sin
coordinación entre ellas.

Expertos internacional alertan sobre
el peligro de justificar estas prácticas
por las tácticas de Hamás, y destacan la
dificultad de mantener la legalidad en
contextos donde el enemigo también
viola las leyes de guerra.

Redacción/Estados Unidos.-                                              

Las seis personas que viajaban a bordo
de una avioneta que aterrizó de emergen-
cia en un vecindario de California en
medio de una densa niebla murieron,
según las autoridades que investigan el
siniestro.

El Cessna 550, que según los registros
federales pertenecía al agente musical
Dave Shapiro, chocó contra una línea
eléctrica antes de caer en una zona resi-
dencial de San Diego el jueves, según la
Junta Nacional de Seguridad del
Transporte (NTSB).

“El piloto y los pasajeros resultaron

heridos fatalmente”, dijo el investigador
de la NTSB Dan Baker en una conferen-
cia de prensa.

Agregó que no hubo heridos graves en
tierra. Aunque Baker no especificó el
número de fallecidos, la Administración
Federal de Aviación de Estados Unidos
había indicado que en el avión privado
viajaban seis personas.

Un anterior balance daba cuenta de al
menos dos decesos.

Uno de los fallecidos fue identificado
como Dave Shapiro, agente musical fun-
dador de Sound Talent Group (STG), con
sede en San Diego.

La oficina del médico forense del con-

dado de San Diego identificó a tres de las
víctimas como Shapiro, de 42 años;
Emma Huke, de 25 años; y Celina
Kenyon, de 36 años.

La agencia de talentos dijo a los
medios estadounidenses que otros dos
miembros de su personal, los asistentes de
reservas Huke y Kendall Fortner, también
murieron en el accidente.

“Estamos devastados por la pérdida de
nuestro cofundador, colegas y amigos”,
dijo Sound Talent Group en un comunica-
do, unas diez casas fueron impactadas y
los vehículos a ambos lados de la calle se
incendiaron cuando la avioneta se estrelló
contra el suelo.

Redacción/Francia.-                              

Unos 160 mil hogares están privados
de electricidad en el sureste de Francia
por una avería eléctrica provocada por un
incendio en una subestación de la región
de Cannes y el corte en una línea de alta
tensión, indicó el gestor RTE.

El apagón afectó a varias ciudades del
oeste del departamento de Alpes
Marítimos, incluida Cannes, que esta
noche tiene prevista la ceremonia de
clausura de su célebre Festival de Cine,
pero los organizadores indicaron que
tienen equipos electrógenos que garan-
tizan su desarrollo incluso si prosigue
el apagón.

Red de Transporte Eléctrico (RTE)
indicó que sus equipos están trabajan-
do para restablecer lo antes posible la
corriente.

Agregó que durante la madrugada,
sobre las 2:45 horas (hora local) se pro-

dujo un incendio en una subestación
eléctrica en la región de Cannes, que
obligó a apagar el flujo durante varios
minutos y, aunque fue restablecido,
causó un debilitamiento de la red.

Sobre las 10:00 horas un poste cayó
sobre una línea de alta tensión en un
punto diferente, lo que provocó el actu-
al apagón, agregó RTE.

La ceremonia de clausura y la entre-
ga de la Palma de Oro del Festival de
Cannes tendrá lugar a las 18:40 horas
(hora local) gracias a que el Palais des
Festival cuenta con generadores que
pueden dar servicio durante todo el día.

La gala tendrá lugar en el Grand
Thèâtre Lumiére, la sala más grande
del Palais, sede principal del Festival
de Cannes, y donde se celebran habit-
ualmente todas las proyecciones
importantes y las ceremonias. Y se
accede a ella atravesando la famosa
alfombra roja.
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Mueren todos los pasajeros de una avioneta en California

Intercambian Rusia y Ucrania 600 prisioneros de guerra

Sufren interrupción del servicio 
eléctrico 160 mil hogares en Francia

Una avería causada por un incendio en una subestación en Cannes provocó el
corte de electricidad en el sureste de Francia.

Proclama Trump haber liberado al ejército de EU

Utiliza Israel a palestinos como escudos humanos

Investigadores inspeccionan el lugar donde una avioneta se estrelló en una
calle residencial de San Diego, California. 

Edificio derrumbado tras un bombardeo israelí en el campamento de refugiados
palestinos.

"El trabajo de las Fuerzas Armadas de Estados Unidos no es organizar espec-
táculos de drag ni difundir la democracia por la fuerza de las armas", añadió. 

Redacción/Rusia.-                          

Los Gobiernos de Rusia y Ucrania ha
anunciado este sábado el canje de otros
307 prisioneros de guerra ucranianos por
otros tantos rusos como parte del acuer-
do alcanzado durante las conversaciones
de este mes en la ciudad turca de
Estambul.

"Rusia ha devuelto a 307 militares
rusos del territorio controlado por Kiev,
de conformidad con los acuerdos ruso-
ucranianos alcanzados en Estambul. A
cambio, fueron transferidos 307 mil-
itares de las Fuerzas Armadas de
Ucrania", ha hecho saber el Ministerio
en un comunicado.

"Todos los militares rusos serán
transportados a la Federación Rusa para
recibir tratamiento y rehabilitación en
instituciones médicas del Ministerio de
Defensa de Rusia", ha añadido el
Ministerio de Defensa.

El presidente de Ucrania, Volodimir
Zelensky, ha confirmado el retorno de
los militares en un comunicado publica-
do en su cuenta de la red social X. "Otros
307 defensores ucranianos han regresa-
do a casa. Hoy es el segundo día del
intercambio de 1.000 por 1.000 que
logramos negociar en Turquía. En tan
solo dos días, 697 personas han regresa-
do a casa. Esperamos que el proceso

continúe mañana", ha indicado el man-
datario.

Este intercambio es la segunda ronda
del acuerdo "1.000 por 1.000" alcanza-
do en Estambul y que comenzó a efec-
tuarse el pasado viernes con el canje de
270 militares rusos y 120 civiles
detenidos en Ucrania a cambio exacta-
mente de 270 militares y 120 civiles
ucranianos en manos de Rusia.

Ya por la noche, Zelensky ha anun-
ciado que la tercera fase del intercam-

bio se materializará el domingo.
"Mañana será la tercera fase. Tenemos
que liberar a un millar de los nuestros,
pero el objetivo es la liberación de
absolutamente todos los que están
retenidos ahora mismo en Rusia y es
una labor común de nuestros servicios
de inteligencia, nuestros diplomáticos y
de nuestro Estado en su conjunto", ha
indicado en su habitual discurso diario
vespertino.

Zelensky ha asegurado que "no es

una tarea fácil", pero "hay que con-
seguirlo" y para ello ha agradecido el
apoyo de quienes respaldan a Ucrania a
nivel internacional. "Es realmente
importante para nosotros que nuestros
socios, cada líder, cada Estado, nos
apoyen en esta difícil tarea"

Esta segunda fase de intercambios
no ha ido acompañado ni mucho menos
de una ralentización de las hostilidades
entre ambos países. Ucrania ha denun-
ciado que unos 250 aviones no tripula-

dos y 14 misiles rusos han sido lanza-
dos contra su territorio desde las 20.30
horas del viernes. Kiev, la capital, ha
sido escenario de explosiones en nueve
edificios residenciales que han dejado
14 heridos.

Rusia, por su parte, ha denunciado
que Ucrania ha lanzado desde la puesta
de sol del viernes unos 94 aviones no
tripulados contra las regiones de
Briansk, Kursk, Lipetsk, Voronezh y
Tula.

Ambas partes devolvieron a 270 militares y 120 civiles cada una en la frontera ucraniana con Bielorrusia

La teoría crítica de la raza o

'transgénero para todos' ya

no se impondrá a nuestros

valientes hombres y mujeres

en uniforme. Ni, de hecho, a

nadie más en este país"

Donald Trump 

“
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Alma Torres Torres.-                        

Cómo parte de la protesta número
29, integrantes de la Alianza de Usua-
rios del Transporte Público se manifes-
taron en contra del tarifazo, del mal
servicio y de la eliminación del pago en
efectivo.

Jaime Noyola Cedillo, representante
de la Alianza cuestionó a las autorida-
des estatales, debido a que no les inte-
resa la problemática que se vive por la
crisis que enfrenta el transporte público
en la entidad.

"Seguimos sufriendo, ahorita con los
calores más, ya les dijimos la semana
pasada, que qué pasa, porqué no han

prendido los climas, que pasa con ese
transporte qué está dejando a nosotros
como usuarios en un estado de indefen-
sión, ya que nosotros pagamos el precio
que cada vez aumenta", comentó.

Señaló que las autoridades son "cie-
gas", "sordas", y "mudad", por lo que si-
guen reclamando el derecho humano a
la movilidad.

Señaló que la realidad del Goberna-
dor Samuel García es muy diferente a lo
que viven los Ciudadanos y usuarios del
transporte de manera diaria.

Aunado a ello, manifestó que las au-
toridades no están respetando el derecho
humano a la movilidad, por lo que es
importante su pronta atención.

Consuelo López González.                  

Como parte del paquete de incentivos
a empresas que deciden instalarse en la
Aduana Colombia; el Gobernador Sa-
muel García Sepúlveda entregó el Com-
plejo Habitacional del Puerto Fronterizo
Colombia-Laredo.

De gira de trabajo por el norte de la
entidad, el mandatario estatal cortó el
listón inaugural del espacio que mejo-
rará la calidad de vida de los empleados,
que a su vez se traducirá en mayor efi-
ciencia y productividad del comercio in-
ternacional.

La aduana, señaló, tendrá una opera-
ción las 24 horas los 365 días del año.

“A estas empresas que confiaron en
Nuevo León van a ser premiadas, uste-
des van a ser los primeros con dormito-

rios, las primeras con descuentos y con
todo el paquete de incentivos de la
Aduana Colombia, ustedes las tienen
ganadas”, resaltó.

Marco Antonio González, Secretario
de Desarrollo Regional y Agropecuario
y Director General de la Codefront, ex-
plicó que con este conjunto habitacional
se busca que los empleados tengan
mayor comodidad.

Único en su tipo en el país, cuenta
con acceso restringido,  capacidad para

320 personas, estacionamiento, aire
acondicionado, lavandería, iluminación,
regaderas / Baños para Hombres y Mu-
jeres.

“Hablamos de  dos Edificios con ca-
pacidad total de 320 personas (160 por
Edificio), en un terreno que puede al-
bergar hasta 10 edificios, para un gran
total de mil 600 personas”, detalló.

García Sepúlveda destacó que en tres
años, la aduana creció de 800 a 8 mil
cruces diarios.

Consuelo López González.-                   

Los usuarios del transporte público
podrán tener atención 24/7 a través de
la Línea 070.

Daniel Acosta Fregoso, Secretario de
Participación Ciudadana, firmó para
ello un convenio de colaboración con la
Secretaría de Movilidad y el Instituto de
Movilidad y Accesibilidad.

El funcionario estatal señaló que me-
diante la plataforma atenderán dudas,
brindarán información y recibirán re-
portes relacionadas con el Sistema de
Transporte Colectivo Metrorrey, Ecovía
y Rutas Urbanas.

“Tenemos el privilegio de atender
24/7, los 365 días del año a la gente,
nuestra vocación propia es de servicio y
de crear Participación Ciudadana”, re-
saltó.

“Hay solo 17 ciudades en Latinoa-
mérica que tienen la modernización de
tener Metro, además nosotros somos la
única Ciudad en el continente que hoy
está construyendo dos líneas del
Metro”.

“Hay muchas áreas de oportunidad,
por supuesto que sí, pero también sé que
desde la Secretaría y desde el Instituto
se trabaja 24/7 para poder darle a la
gente la movilidad que siempre debió
tener”, puntualizó.

Personal del 070 y el whatsApp 81
24 070 070 brindarán información sobre
las taifas, el registro del programa de
viajes gratis “Ayudamos a Moverte”, el
uso de la aplicación móvil Urbani, la
tarjeta Me Muevo, así como los recorri-
dos y horarios.

Además de recibir reportes por mal
servicio de los operadores o las unida-
des y propuestas para mejorar.

“¿Quieres saber cómo acceder a los
beneficios del programa de viajes gratis
del Gobierno del Estado? ¿Tienes dudas
sobre el servicio de Metrorrey? ¿Tuviste
una mala experiencia con un operador?
puedes llamar al 070, en donde brinda-
rán atención 24/7 los 365 días del año”,
agregó.

Hernán Villarreal, Secretario de Mo-
vilidad, agradeció la labor de la Secre-
taría de Participación Ciudadana en la
atención a los usuarios.

Adicionalmente recibirán trámites
para taxi, transporte escolar y laboral,
entre otros.

“Estamos muy orgullosos de ser
parte de este gran proyecto de Partici-
pación Ciudadana. Y vienen más cosas,
porque tenemos que avanzar en temas
bastante complejos, pero que requieren
de bastante participación ciudadana,
como el tema del escalonamiento de ho-
rarios”.

Consuelo López González.-                      

Elementos de Protección Civil
Nuevo León concluyeron su certifica-
ción internacional en técnicas de com-
bate de incendios, en Carolina del Norte,
en Estados Undios.

La corporación de rescate busca con-
tar con todas las herramientas para aten-

der siniestros y reducir afectaciones.
Del 19 al 23 de mayo,  tomaron el

curso “International Fire Pump Opera-
tion Training (IFPOT)”, impartido en la
prestigiosa Guilford Technical Commu-
nity College, en la ciudad de Greens-
boro.

Operación correcta de máquinas de
bomberos, cálculos hidráulicos para ga-

rantizar el suministro de agua en incen-
dios, así como estrategias para el uso
eficiente de camiones escalera, fueron
abordados durante la capacitación.

“Nuestros elementos de Protección
Civil Nuevo León concluyen certifica-
ción internacional en Carolina del
Norte”, compartió el área.

“Elementos de Protección Civil
Nuevo León concluyeron exitosamente
el primer curso de entrenamiento en
habla hispana “International Fire Pump
Operation Training (IFPOT)”.

“La capacitación, realizada del 19 al
23 de mayo, tuvo una duración efectiva
de 40 horas teóricas y prácticas”,
agrega.

Es de destacar que iniciativa fue ges-
tionada por el Programa Mayday Mé-
xico dedicada a la profesionalización de
bomberos en el país.

Constantemente, los brigadistas acu-
den a certificaciones y cursos para pro-
fesionalizar su servicio.

“Dicha capacitación representa un
paso importante en la profesionalización
de nuestros elementos, al obtener cono-
cimientos especializados y estrategias
internacionales adaptadas a las realida-
des locales”.

Consuelo López González.-                

La Secretaría del Trabajo capacita a
empresas postulantes a la cuarta edición
del Distintivo Tre, máximo galardón en
prevención y seguridad en espacios la-
borales.

Federico Rojas Veloquio, titular del
área, resaltó que para esta edición se re-
gistraron un total de 215 empresas, 121
de ellas en etapa de capacitación

Promover una cultura del trabajo res-
ponsable y la seguridad y certeza a los
trabajadores, es parte de los objetivos.

“Ahorita el proceso va en la etapa de

llenado de reporte y estamos muy con-
tentos porque 121 empresas están parti-
cipando y esperamos que todas ellas
puedan recibir el distintivo este año”,
expuso.

“Lo que se busca con la cultura Tre
es que las empresas de Nuevo León lle-
ven el cumplimiento de las buenas prác-
ticas, procesos y procedimientos que
impulsen el trabajo responsable propi-
ciando ambientes de trabajo seguros,
óptimos y armoniosos.”.

En esta ocasión participaron 58 per-
sonas de 42 empresas participantes,
quienes están listos para entregar la pa-

pelería cuya fecha límite es el próximo
4 de julio a las 17:00 horas.

Las empresas que aún no toman este
taller podrán hacerlo el 5 y 26 de junio.

Veloquio destacó que será el 22 de
agosto cuando se dé a conocer las em-
presas que califican para la siguiente
etapa que corresponde  a la visita de
campo en donde los inspectores valida-
rán la información que contiene los for-
matos entregados. 

Posterior a las visitas, que tendrán
lugar del 26 de agosto al 30 de septiem-
bre, anunciarán las empresas ganadoras.

Cuestionan poco interés sobre problemas del transporte público

Jaime Noyola Cedillo, representante de la Alianza cuestionó a las autoridades estatales, debido a que no les interesa
la problemática que se vive 

Capacitarán a empresas para lograr Distintivo Tre

Para esta edición se registraron un total de 215 empresas, 121 de ellas en
etapa de capacitación

Brindará 070 atención 24/7 
a usuarios del transporte 

Mediante la plataforma atenderán dudas, brindarán información y recibirán
reportes relacionadas con el Sistema de Transporte Colectivo Metrorrey, Eco-
vía y Rutas Urbanas.

Hernán Villarreal, Secretario de Movilidad, agradeció la labor de la Secretaría
de Participación Ciudadana en la atención a los usuarios.

Concluye Protección Civil certificación

La corporación de rescate busca contar con todas las herramientas para aten-
der siniestros y reducir afectaciones.

Entregan complejo habitacional 
en la aduana Colombia-Laredo

Único en su tipo en el país, cuenta 
con acceso restringido y una capacidad

para 320 personas

con este conjunto habitacional se busca que los empleados tengan mayor comodidad.



Por su trayectoria de liderazgo e impacto
social, Martha Herrera, Secretaria de
Igualdad e Inclusión del Gobierno del Estado
de Nuevo León, recibirá  en la ciudad de
Rajasthan, India el Premio Legendary Leader
Award de la Fundación Rai y Zero Hunger
Mission Initiative. 

El premio RAIFAA (Rai Foundation
Annual Awards) se entregará hoy domingo
en el marco del evento The Denim Club
Dialogues, organizado por el G100 y el
Women Economic Forum.

Por màs que uno no quiera, a grandes males,
grandes remedios. De lo contrario còmo se
explica la demanda de legisladores locales,
para endurecer las penas contra conductores
ebrios.

Desde luego, lo anterior despuès de que una
persona alcoholizada, en su intento por burlar
un operativo atropellò y matò a un uniforma-
do que realizaba su labor en el mismo.

De modo que, ahora se busca endurecer las
sanciones contra quien sea sorprendido
manejando en estado de ebriedad, por lo que
vale parar oreja, dada su urgencia.

Serà el sereno, pero los integrante de la
Alianza de Usuarios del Transporte quieran o
no, siguen endureciendo la critica contra la
autoridad, ahora sì, agarrando parejo.

Sobre todo, enfocando sus baterìas contra
autoridades estatales, pero del mismo modo
ante representantes del poder legislativo que
hace como que la Virgen le habla.

Por lo que ya mueven los hilos de sus redes
y colectivos afines, para buscar la manera e
incrementar su voz, por la falta de represen-
taciòn popular, pero luego le platicamos.

...

Con eso de las malas instalaciones elèctri-
cas detectadas por la gestiòn del alcalde sam-
petrino, Mauricio Fernàndez, tuvo una mar-
cada respuesta en las llamadas redes sociales.

Y, es que son tantas las afectaciones del ser-
vicio subterràneo que no deja de fallar un dìa
sì y el otro tambièn, residentes y comercian-
tes de la zona se sumaron al problema.

Pero sobre todo, a la demanda de una solu-
ciòn definitiva ante ello, tope donde tope,
pues a pesar de las broncas a lo largo de las
obras, ahora siguen con fuertes dolores de
cabeza.

Los que estàn que se frotan las manitas por
las bondades de la vida, son los comerciantes
y lancheros de la presa de la Boca.

Resulta que dicho vaso, es uno de los màs
beneficiados de la localidad por las lluvias
resientes y que ha recobrado su atractivo.

Tan es asì, que el llenado de la presa llega
hasta el malecòn por lo que ya imaginarà el
ambiente que se respira en aquella zona.

Còmo estaràn las cosas, que las autoridades
policiacas de los tres niveles de gobierno se
han dado a la tarea de intensificar sus opera-
tivos por tierra y por aire.

Tan aparatosos son, que no dejan de llamar
la atenciòn de propios y extraños, quienes
replican los movimientos en fotografìas y
videos difundidos en redes sociales.

Amèn de que la idea es, apretar el paso y
seguir bajando los ìndices de delincuencia
con el apoyo de los tres niveles de gobierno
de manera coordinada.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que la violencia ya está llegando 

a niveles extremos, con ejecuciones a la
orden del día


“A estas empresas que 

confiaron en Nuevo León van
a ser premiadas”

Que los usuarios del transporte 
público podrán tener atención 24/7

a través de la Línea 070

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García 

Sepúlveda

ECOLOGÍA
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Alma Torres Torres.-                       
La Transformación Verde llegó a

la zona oriente aseguro el alcalde de
Escobedo, Andrés Mijes Llovera al
encabezar la siembra de árboles
nativos de la región en la colonia
Anáhuac San Patricio.

El ejecutivo municipal destacó la
importancia de la estrategia ambien-
tal de la 4T Norteña, la cual busca
dotar de más sombra, oxígeno y
espacios de convivencia, alineados
con las politicas ambientales de la
Presidenta Claudia Sheinbaum. 

“Los pulmones dan espacio para
convivir y construir cosas juntos, y
las brigadas refrescan el humanismo
y el cuidado que los seres humanos
tenemos con todos los seres vivos”,
expresó Mijes, acompañado por
vecinos que se sumaron a la refor-
estación del parque de la colonia.

Además, Mijes enfatizó que estos

espacios son vitales para combatir lo
que denominó como los enemigos de
Nuevo León, como lo son la inse-
guridad, la falta de oportunidades, la
carencia de un transporte eficiente,
la contaminación y la debilidad del
tejido social.

En Escobedo, la política ambien-
tal está centrada en acciones como
esta, que buscan crear zonas más
verdes, frescas y habitables, medi-
ante la implementación de los pro-
gramas Pulmones Urbanos y
Pulmones Comunitarios, con los que
también se fomenta el sentido de
pertenencia y la corresponsabilidad
ciudadana

Mijes subrayó que con sombra,
con más oxígeno y con espacios
verdes donde los niños puedan jugar,
se fortalece el tejido social, al tiem-
po que se construye un entorno más
amigable con el medio ambiente.

La siembra en Anáhuac San
Patricio es parte de este esfuerzo
municipal, en el que la comunidad
tiene un papel central como cuidado-

ra de los árboles, lo que contribuye
no solo a su supervivencia, sino tam-
bién al desarrollo de una cultura
ecológica y solidaria.

Alberto Medina Espinosa                
En pro del cuidado al medio

ambiente local y debido a que el
Gobierno del Estado no tiene estu-
dio de factibilidad ni cuentan con
derechos ambientales sobre el vir-
tual daño que además se haría al
Río Santa Catarina con la con-
strucción de un viaducto elevado,
ambientalistas y líderes sociales,
insisten en no permitir que se haga
esta obra.

Fue así que decenas de regios
rechazan el daño ambiental  que
realizaría el  Viaducto Elevado de
Cuota a realizarse  sobre el Río
Santa Catarina.

Y es que los diversos inte-
grantes de colectivos se dieron
cita en las instalaciones de la
Delegación Federal de la
Secretaria del Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat)
para manifestar su rechazo en con-
tra del Viaducto Elevado de Cuota
en Av. Morones Prieto.

Y ahí se hizo la entrega de una
solicitud de reunión pública de
información, como lo contempla
la legislación ambiental vigente y
se realizó una denuncia formal por
las fallas persistentes de la
plataforma digital de Semarnat,
que han impedido la participación
ciudadana efectiva.

Por lo que en voz de ellos
Andrea Villarreal Rodríguez, inte-
grante de la Asamblea un río en el
río en conjunto con el colectivo
Calles de primer nivel dijo:
“Mediante la solicitud de reunión,
buscan exigir transparencia y un
espacio de diálogo en torno a las
deficiencias del manifiesto ambi-
ental de dicho proyecto”.

“Este viaducto afectará la cali-
dad del aire, ya que se incrementó
la presencia del dióxido de car-

bono en el primer año de uso del
viaducto elevado, por lo que se
debe tomar en cuenta que no
mejorará la calidad del aire”.

Los manifestantes expresaron
que la fecha no ha tenido una
buena respuesta por parte de la
administración Estatal de Samuel
García, para hablar sobre el via-
ducto.

Además de que dijo que en el
marco de la consulta pública del
proyecto del Viaducto Elevado,
que no se puede participar, porque
no funciona la plataforma.

“No se puede realizar ningún
tipo de infraestructura en el río
Santa Catarina, porque además de
afectar la flora y la fauna, se
obstruye el cauce natural del aflu-
ente”.

Con ello Organizaciones de la
Sociedad Civil, como "Un Río en
el Río" y "Calles de Primer
Nivel", hicieron un llamado a la
ciudadanía para participar en la
consulta pública federal convoca-
da por la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales
(Semarnat), con el objetivo de
manifestarse en contra de la con-
strucción de un viaducto elevado
sobre la avenida Morones Prieto,
propuesta por el Gobierno del
Estado.

Por lo que las organizaciones
civiles recordaron que este
proyecto es propuesta del
Gobierno del Estado y lo que
busca es implementar un segundo
nivel de cuota que pase sobre el
Río Santa Catarina.

Ignacio González Bañuelos.-                   
El Presidente Municipal de Santiago,

David de la Peña Marroquín, festejó el Día
Mundial del Reciclaje invitando a la comu-
nidad a hacer uso del drive thru para el aco-
pio de residuos reutilizables y recibir a
cambio una planta y una regadera ahor-
radora de agua.

Este drive thru se instala quincenal-
mente en el Gimnasio Polivalente 21 de
Marzo para recibir pilas, cartón, vidrio,
aluminio, PET, televisores, computadoras,
DVDs y demás artículos reciclables.

dijo que en el Día Mundial Del
Reciclaje su gobierno, como todas las quin-
cenas, instala un drive thru de reciclaje en
el Gimnasio Polivalente de la calle 21 de
Marzo, pueden venir y les estamos regalan-
do una regadera ahorradora y también una
plantita” difundió el Alcalde en sus redes
sociales.

Explicó que este programa tiene la final-
idad de apoyar a la comunidad de Santiago
a deshacerse de artículos en desuso, fomen-
tar el reciclaje y concientizar sobre el
cuidado del medio ambiente.

Consuelo López González.-                

Nuevo León refrendó su compro-
miso por proteger y coadyuvar al
desarrollo de su riqueza natural.

En el marco del Día Internacional
de la Diversidad Biológica; Hiram
Bernal, director de Cultura y
Educación Ambiental, indicó que la
entidad ocupa el sexto lugar en bio-
diversidad y representa un gran reto
el crecer sin perder el equilibrio con
el entorno.

Bosques de pino-encino, mator-
rales, pastizales, ríos cristalinos y
una asombrosa variedad de flora y
fauna emblemáticas, resaltó, forman
parte de los ecosistemas que coexis-
ten a pocos minutos de la ciudad.

“Sigamos trabajando juntos por
un Nuevo León en donde nuestra
riqueza biológica prospere, los eco-
sistemas florezcan y las personas
vivan en armonía con la naturaleza”,
expuso.

“En Nuevo León tenemos la for-
tuna de contar con una biodiversidad
única que se manifiesta a pocos min-

utos de la ciudad: basta con mirar
hacia nuestras Áreas Naturales
Protegidas alrededor de la ZMM”.

“Estos espacios no solo son refu-
gios para la vida silvestre: también
nos brindan aire limpio, agua, clima
equilibrado y un espacio para
reconectar con lo esencial”, refirió.

El funcionario estatal recordó que
cuidar la flora y fauna de la entidad
es responsabilidad de todos, y cada
uno puede realizar pequeñas
acciones para su resguardo.

Respetar y conservar la diversi-
dad biológica integrada por sus mon-
tañas y llanuras áridas que
mantienen a más de 450 especies de
aves, más de 3 mil platas y un sinfín
de mamíferos, es clave para su
futuro sostenible. 

“En el marco del Día de la
Biodiversidad, reafirmamos nuestro
compromiso con la protección de las
especies, ecosistemas y hábitats”.

“Donde quiera que estés, cada
persona importa y cada acción que
realizas cuenta”, agregó.

Refrenda NL compromiso
con su riqueza natural

La entidad ocupa el sexto lugar en biodiversidad y representa un gran
reto el crecer sin perder el equilibrio con el entorno.

Encabeza Mijes siembra de
árboles nativos en Escobedo

En Escobedo, la política ambiental está centrada en acciones como
esta, que buscan crear zonas más verdes

Invitan
a reciclar

Este drive thru se instala en el Gimnasio
Polivalente 21 de Marzo

Mantienen las protestas
contra viaducto elevado

Se mantienen en defensa del río Santa Catarina.
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El Gobierno de Santa Catarina, a

través de la Secretaría de Seguridad

Pública y Vialidad, arranca este domin-

go con el operativo hacia motociclistas

que circulen sin licencia y sin placas.

Esta medida tiene como objetivo

regularizar el tránsito de motos en la

ciudad y tener un mayor control en

caso de ocurrir algún accidente, donde

se vea involucrado un vehículo de este

tipo.

Además de tener un mayor control

en materia de seguridad, ya que los

delincuentes han utilizado las motoci-

cletas para delinquir.

“Estas medidas nos darán un mejor

orden y más seguridad en las calles. No

solo protegemos a los conductores de

motociclistas, también a los demás

usuarios de la vía pública”.

“Por supuesto que esto va a traer un

impacto positivo en la seguridad gener-

al de la población”, aseguró José María

Ramírez Reyes, secretario de

Seguridad Pública y Vialidad. 

Para poder cumplir con esta medida,

la administración municipal encabeza-

da por el alcalde Jesús Nava Rivera

anuncio la instalación de retenes en

puntos estratégicos de la ciudad.

A través de estas acciones, los ele-

mentos podrán detener a los conduc-

tores para solicitarles la docu-

mentación.

En caso de que no cuenten con esta

se les aplicará un acta vial y se retirará

de la circulación la motocicleta.

El conductor o dueño tendrá cinco

días naturales para acudir al Centro de

Justicia Cívica con su acta vial para que

se le realice una audiencia, donde un

juez determinará la sanción económica

que le será impuesta.

(JMD)

Debido a que se siguen presen-

tando decesos por culpa de personas

que conducen en estado de

ebriedad, la bancada de Movimiento

Ciudadano realizara modificaciones

a la ley para aplicar penas mucho

más severas a quien comete este

tipo de ilícitos.

Miguel Flores Serna, coordi-

nador de la fracción dijo que en

Nuevo León no pueden seguir per-

mitiendo una muerte más por auto-

movilistas que conducen bajo los

efectos del alcohol.

“Si alguien decide manejar bor-

racho, está tomando la decisión de

poner en riesgo vidas, y debe asumir

las consecuencias penales de esa

elección”.

“Vamos a presentar una iniciativa

para reformar el Código Penal del

Estado, con el objetivo de endurecer

significativamente las penas contra

quienes conduzcan bajo los efectos

del alcohol o drogas y provoquen

lesiones o la muerte”.

“Como diputados tenemos una

obligación, la cual es legislar con

firmeza para que nadie más muera

por culpa de un irresponsable. Ni un

muerto más por culpa de un conduc-

tor en estado de ebriedad”, senten-

ció el legislador.

Lo anterior lo dijo luego de que

una agente de tránsito del municipio

de Santa Catarina perdiera la vida al

ser arrollada en un filtro donde se

llevaba a cabo un operativo antial-

cohólico.

El líder de los legisladores del

partido naranja expresó su profunda

indignación ante este trágico acci-

dente.

“La agente de Tránsito cumplía

con su deber, participando en un

operativo anti alcohol para evitar

precisamente este tipo de trage-

dias”. 

“Y lo que ocurrió es inaceptable:

un hombre borracho al volante la

arrolló, le arrebató la vida, y

destruyó a una familia. Esto no fue

un accidente, fue un crimen”,

declaró con contundencia Flores

Serna.

Los hechos ocurrieron la madru-

gada de este sábado 24 de mayo,

cuando el conductor de una

camioneta, bajo los efectos del alco-

hol, intentó evadir un filtro de

revisión en la avenida Industriales

del Poniente y arrolló a la oficial de

tránsito.

“El dolor que hoy vive su familia

y sus compañeros no se va a reparar

con nada”, manifestó el emecista.

Por último, el coordinador de la

bancada de Movimiento Ciudadano

exigió que en el caso de la mujer de

la Secretaria de Vialidad de Santa

Catarina se busque una sanción

ejemplar.

“Que se aplique todo el peso de

la ley contra el responsable de la

muerte de la oficial de tránsito”,

sentenció.(JMD)

Luego de conocer las instalaciones del
Centro de Comando, Control,
Comunicaciones y Cómputo (C4), un
grupo de estudiantes de la Facultad de
Derecho y Criminología de la UANL,
recibió la invitación para integrarse a la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana de Monterrey. 

Fueron 77 alumnos del 10º semestre
de la carrera de Criminología quienes
visitaron el edificio de la corporación
para conocer el funcionamiento y
puestos en los que pueden llegar a
desempeñarse.

Estos recorridos se organizan con la
finalidad de que los estudiantes conoz-
can la estrategia de seguridad ESCUDO,
que se implementa en la administración
del alcalde Adrián de la Garza Santos.

El Comisario General de la Secretaría,
Eduardo Sánchez Quiroz, exhortó a los
jóvenes a integrarse a la corporación.

“La carrera policial es un proyecto
de vida, no es un trabajo normal, hay
diferentes áreas en las que ustedes
pueden desempeñarse aquí con nosotros,
tenemos varias áreas de oportunidad”,
señaló.

Los estudiantes conocieron el fun-
cionamiento del sistema de monitoreo de
las cámaras de seguridad del C4, la cen-
tral de radio, la labor de la Policía
Metropolitana de Investigación, el traba-
jo de análisis, inteligencia e investi-
gación que se realiza para resolver y pre-
venir los delitos en la ciudad.

Al término, personal del área de

reclutamiento de la Academia recopiló
los datos a los jóvenes interesados en
integrarse, para al concluir los estudios,
iniciar con el proceso de ingreso.

Jorge Alberto Márquez Esparza,
Comisario en Jefe de la Inspección

General de Operación Policial, les dio la
bienvenida en esta visita y los felicitó por
la carrera que eligieron.

“Espero que algunos de ustedes se
decidan por la carrera policial, ya que da
muchas satisfacciones”.(JMD)

David de la Peña Marroquín, alcalde
de Santiago aseguro que la adminis-
tración municipal está preparada para la
temporada de lluvias y ciclones.

El alcalde de Santiago manifestó que
esto se debe a la implementación de
mapas satelitales, mediante los que la
autoridad podrá mantener informada a la
ciudadanía sobre los puntos de riesgo, en
tiempo real.

"Santiago, preparado para la tempora-
da de lluvias y ciclones", dijo.

"Gracias a la implementación de
mapas satelitales, la comunidad podrá
estar informada en tiempo real sobre los
puntos de riesgo y zonas afectadas",
añadió.

El alcalde de Santiago explicó que
mediante un código QR, los santi-
aguenses podrán acceder a mapas que
mostrarán información sobre: Puntos de
riesgo, zonas afectadas por lluvias, vías
cerradas o inundadas así como la ubi-
cación de refugios temporales y centros
de acopio.

"Con estas herramientas, buscamos
prevenir los efectos de las lluvias y
ciclones, garantizando la seguridad y
bienestar de la comunidad", puntualizó.

(ATT) 

El Instituto Mexicano del Seguro

Social (IMSS) delegación Nuevo León

lamentó el hecho de violencia dentro de

sus instalaciones en el municipio de

Montemorelos.

Lo anterior, luego de que sujetos

armados asesinaran a una persona que

trabajaba como camillero en el lugar.

Mediante un comunicado, el IMSS

condenó el hecho y se solidarizó con los

familiares y conocidos del trabajador del

Hospital General de Subzona con

Medicina Familiar Número 11, sitio

donde ocurrió la ejecución.

El IMSS dio a conocer que se

mantiene en contacto con las autoridades

de seguridad y las instancias de investi-

gación para apoyar y poder esclarecer el

suceso que se registró durante la madru-

gada.

Tras el cierre momentáneo del área

donde sucedió la ejecución, el IMSS

confirmó que se reanudaron los servicios

de la unidad, por lo que para la mañana

del sábado ya se encontraron atendiendo

a derechohabientes.

Cabe señalar que,  la madrugada de

este sábado, la victima fue identificada

como Luis Yerena, conocido como "el

Chato", quien salió de turno cuando en

algún punto cerca del hospital, se encon-

tró con sus atacantes, por lo que escapó

y trató de refugiarse dentro del hospital.

Sin embargo sus atacantes lo persigu-

ieron hasta adentro de las instalaciones

para atacarlo con arma de fuego y,

aunque los mismos médicos intentaron

ayudar, el camillero murió momentos

después.

(ATT)

Acompañado de pequeños
deportistas y sus familias, el Alcalde
de San Nicolás, Daniel Carrillo
Martínez, inauguró una cancha de fút-
bol 7 y la ampliación del esta-
cionamiento en la Unidad Deportiva
Mario J. Montemayor, que congrega a
más de 6 mil deportistas cada semana.

De acuerdo con Carrillo Martínez,
la inversión en éstas obras se logró
gracias al convenio que se tiene con el
Club Tigres y al presupuesto munici-
pal que se recauda a través del pago de
impuestos.

"Hoy inauguramos esta cancha de
fut 7 que planeamos el año pasado,
parte de los recursos de colaboración
que tenemos con Tigres, pero también
parte del presupuesto municipal,
porque además de la cancha, aumenta-
mos la capacidad de visita y de usuar-
ios a través del estacionamiento. Hoy
arrancamos el estacionamiento del
Mario J. Montemayor, que le brinda
seguridad a los usuarios, a las famil-

ias", destacó el edil.
Destacó que en esta nueva cancha

entrenará el equipo de liga infantil
femenil de San Nicolás, quienes han
destacado a nivel estatal, sin embargo,
también podrá ser utilizada por
quienes visiten el recinto, mientras que
el estacionamiento fue ampliado para
125 vehículos más.

Además, en la misma unidad
deportiva, el munícipe  acompañado
del Presidente de la MFL, Jesús Felipe
Carrera Garza y del Secretario
Alejandro Sandoval, dio arranque a
una nueva zona de gradas para el
equipo de fútbol americano
"Carneros".

Carrillo Martínez, agradeció el
apoyo de la MFL para poder realizar
este proyecto, que consta de la reubi-
cación de  la vitapista y de los super-
postes que permitirán la ampliación de
las gradas con las que 400 personas
podrán disfrutar de los partidos y en un
futuro de sus transmisiones.(IGB)

Inicia Santa Catarina operativo sobre motociclistas

Esta medida tiene como objetivo regularizar el tránsito de motos en la ciudad y tener un mayor control en caso de
ocurrir algún accidente

Se preparan para temporada de lluvias

"Gracias a la implementación de mapas satelitales, la comunidad podrá estar
informada en tiempo real sobre los puntos de riesgo y zonas afectadas".

Invitan a estudiantes a
integrarse a policía regia

Estos recorridos se organizan con la finalidad de que los estudiantes conoz-
can la estrategia de seguridad ESCUDO

Buscan aplicar sanciones más
severas a conductores ebrios

Miguel Flores Serna, coordinador de MC dijo que en Nuevo León no
pueden seguir permitiendo una muerte más por automovilistas que
conducen bajo los efectos del alcohol.

Lamenta IMSS 
violencia en
sus instalaciones

Mediante un comunicado, el IMSS condenó el hecho y se solidarizó con los
familiares y conocidos del trabajador 

Inauguran cancha
deportiva en SN
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Sergio Luis Castillo.-                         

Un enfrentamiento armado entre
agentes de la Guardia Nacional y
civiles armados en Galeana, dejó un
saldo de tres presuntos criminales
abatidos, uno herido y otro más
detenido.

Además, se aseguraron dos vehícu-
los, armas de fuego y chalecos balística
que eran utilizados por la célula crimi-
nal.

El enfrentamiento se reportó esta
mañana en la comunidad Santa Clara
de González, ubicada a un costado de
la Carretera de Galeana rumbo
Aramberri, cerca de la “Y” de arriba,

en el municipio de Galeana.
Hasta el momento los ahora occisos

no han sido identificados, se trata de
tres personas del sexo masculino, de
entre 27 y 39 años de edad, los cuales
vestían ropa camuflajeada.

Según los informes recabados por
las autoridades, los elementos de la
Guardia Nacional estaban realizando
un recorrido por la zona rural de
Galeana.

Mencionaron que en ese momento
se toparon con un convoy de cuatro
camionetas.

Al toparse de frente a los uniforma-
dos federales, los civiles comenzaron a
disparar contra ellos con armas de alto

poder.
Preparados para esta clase de contin-

gencia, los elementos de la Guardia
Nacional respondieron al fuego,
logrando abatir a tres de los sospe-
chosos.

Otro de los pistoleros resultó con
una herida en una de sus extremidades.

Mientr0as que el quinto sujeto fue
sometido y decidió entregarse a los ele-
mentos de la GN, ante el temor de ser
abatido como sus colegas.

Hasta el lugar llegaron elementos de
la Sedena que estaba en la comunidad
de San Roberto para proteger la zona,
mientras que se ampliaban las investi-
gaciones del caso.

Sergio Luis Castillo.-                                 

Un camillero de la Clínica 11 del

IMSS ubicada en el municipio de

Montemorelos, fue ejecutado de varios

balazos cuando ingresaba al noso-

comio, sitio en el que quedó sin vida.

Los pistoleros ingresaron hasta el

interior de la sala de urgencias, sin que

los guardias de seguridad pudieran

hacer algo para impedirles el paso.

El ahora occiso fue identificado

como Luis Yerena, de 35 años de edad,

a quien lo apodaban “El Chato” y radi-

ca en Montemorelos.

Los hechos se reportaron durante

los primeros minutos de este sábado,

en la mencionada clínica del IMSS ubi-

cada en la Avenida José María Paz en

su cruce con la calle Veracruz, en

Montemorelos.

De acuerdo a testigos, señalaron que

se trataba de un empleado camillero,

quién fue perseguido por hombres

armados que le dispararon en varias

ocasiones.

Aún lesionado, el camillero ingresó

corriendo a la clínica con la intención

de refugiarse.

Pero los sicarios continuaron la per-

secución hasta terminar su trabajo.

Los mismos médicos de la Clínica

11 brindaron los primeros auxilios al

camillero, pero desafortunadamente ya

estaba sin vida.

El lugar donde se registró el ataque,

tanto por el lado de las atenciones

médicas y urgencias fue acordonado

por elementos de la Policía local y ele-

mentos ministeriales.

Hasta el momento se desconoce el

móvil del ataque.

Los directivos de la clínica men-

cionaron que esta agresión es ajena a la

institución, por lo que podrían tratarse

de un hecho personal.

Los agentes hablaron con los famil-

iares del camillero, para determinar si

antes del crimen recibió alguna ame-

naza. 

Andrés Villalobos Ramírez.-                   
Una mujer fue ejecutada a balazos

mientras que su hija resultó herida, al
ser atacadas a balazos cuando iban a
bordo de una camioneta, al norte de
Monterrey.

Tras el ataque a balazos los agre-
sores lograron darse a la fuga, quienes
ya son buscados por las autoridades.

La muerte violenta fue reportada a
las 18:53 horas sobre la Avenida
Almazán y Terán, en la Colonia Topo
Chico.

Elementos de la Secretaría de Salud,
acudieron al llamado de personas con
heridas por proyectil de arma de fuego
en un vehículo.

Loa paramédicos al momento de su
arribo y revisar a una de las femeninas,
solo confirmaron que ya no contaba
con signos de vida y dieron aviso a la
autoridad competente.

La mujer que quedó sin vida fue
identificada como Nancy, de 40 años
de edad, la cual quedó a un lado de la
camioneta. 

Mientras que otra mujer fue identifi-
cada como Debany, de 19 años de
edad, quien presentaba lesiones por
proyectil de arma de fuego, tras ser

atendida fue llevada en la ambulancia
al Hospital Universitario.

Las dos mujeres iban a bordo de una
camioneta Jeep Cherokee color gris
con placas de Tamaulipas, quienes se
desplazaban por dichas arterias.

Fue en esos momentos en que se les
aproximaron los gatilleros, quienes
abrieron fuego contra sus objetivos y
escaparon rápidamente del lugar.

La femenina avanzó unos 150 met-
ros hasta chocar con una barda de una
empresa, donde en primera instancia

fue auxiliada por su hija, quien la bajó
de la camioneta ya sin vida.

Agentes ministeriales del grupo de
homicidios y Policías de Fuerza Civil,
se aproximaron al lugar del ataque para
comenzar con las investigaciones del
caso.

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios Periciales de
la Fiscalía General de Justicia, al
momento de arribar a la escena del
crimen recogieron más de 10 casquil-
los como evidencia.

Sergio Luis Castillo.-                             
Un hombre que se encontraba inca-

pacitado debido al consumo de sustan-
cias prohibidas, fue ejecutado a bala-
zos en la cama donde descansaba, en
las colonias del norte del municipio de
Allende.

Durante los hechos un hermano de
la víctima y otro menor terminaron con
diversas lesiones, al ser alcanzados por
las esquirlas.

Trascendió que el sitio atacado, es
considerado como un punto de venta
de sustancias prohibidas en la zona y
los sicarios buscaban a otro familiar
que en ese momento no estaba dentro
de la vivienda.

Los hechos se registraron a las 9:00
horas en un domicilio ubicado sobre la
calle Democracia, en la Colonia Luis
Donaldo Colosio.

En el lugar quedó sin vida un joven
identificado como, José Ignacio
Zapata, de 24 años de edad, con domi-
cilio en esta ciudad.

Mientras que las personas lesion-
adas no fueron identificados en ese
momento, pero se trata de personas de
entre los 14 y 25 años de edad.

Según los informes recabados por
las autoridades, el ahora occiso tiene

varios meses sin salir de su vivienda,
debido a que el consumo de drogas lo
dejó incapacitado para caminar.

Además de ocasionarle retraso men-
tal, que le impedía llevar una vida nor-
mal.

Repentinamente llegaron dos
camionetas hasta el mencionado punto,
de las cuales bajaron hombres enca-
puchados.

Los sujetos comenzaron a disparar
contra el grupo de jóvenes y luego
emprendieron la huida.

Hasta el sitio llegaron elementos de
la Policía preventiva de Allende y
paramédicos de la Cruz Roja, quienes
atendieron a los lesionados.

Luego de brindarles los primeros
auxilios, las personas heridas fueron
trasladadas al Hospital General de
Montemorelos. 

Al lugar arriban autoridades de la
Agencia Estatal de Investigaciones,
para iniciar con los trabajos correspon-
dientes.

Andrés Villalobos Ramírez.-                 
Los restos óseos de al menos dos

personas fueron localizados en un ter-
reno despoblado, agentes ministeriales
investigan los hechos ocurridos, en El
Carmen.

Los restos humanos fueron local-
izados a las 10:00 horas en un Camino
vecinal llamado Callejón Agua de
Burro, en el mencionado municipio
situado, al norte del estado. 

De acuerdo con las primeras inves-
tigaciones una persona que estaba real-
izando trabajos de limpieza en una
retroexcavadora al mover la tierra,
detectó un cráneo, por lo que detuvo la
marcha de la unidad. 

Una vez qué observó era rsdtis
humanos, dio pronto aviso a sus supe-

riores. 
Los encargados de la remoción de la

tierra en el terreno baldío dieron aviso
a las autoridades, quienes arribaron de
manera inmediata al sitio.

En el lugar localizaron otro cráneo
y restos humanos, por lo que agentes

ministeriales iniciaron con las investi-
gaciones del caso. 

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios Periciales de
la Fiscalía General de Justicia llegaron
a la  escena del crimen, en busca de
más evidencias.

Sergio Luis Castillo.-                        
Utilizando armas de alto poder, dos

sicarios ejecutaron de 20 balazos a un
joven que se desplazaba a bordo de una
bicicleta tipo Cross, en calles del
municipio de Escobedo.

Los pistoleros viajaban en una
camioneta color negro, en la cual per-
siguieron a la víctima en un tramo de
100 metros, antes de descargar sus
fusiles de alto poder.

Los hechos se reportaron durante los
primeros minutos de este sábado, en el
cruce de las calles Río Nazas y
Melchor Ocampo, en la C0olonia
Jardines del Canadá, en Escobedo.

Aunque el ahora occiso ya se
encuentra identificado por las autori-
dades, no fueron dados a conocer sus
generales.

Se indicó que el hombre contaba con
una edad aproximada a los 26 años, de

baja estatura, moreno y diversos tatua-
jes en su cuerpo.

Explicaron que esta persona contaba
con un largo historial delictivo, espe-
cialmente por delitos contra la salud.

Vecinos del sector reportaron haber
escuchado múltiples detonaciones, por
lo que arribaron elementos de la Policía
de Escobedo, quienes localizaron a la
víctima ya sin signos vitales.

El cuerpo del occiso quedó justa-
mente en la entrada de una vivienda, a
un costado de su bicicleta, por lo que
los uniformados colocaron un acordon-
amiento en el perímetro. 

Elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones arribaron al lugar, así
como también personal de Servicios
Periciales para la indagatoria corre-
spondiente de los hechos. Se indicó que
este caso estaría relacionado con la
venta de sustancias prohibidas.

Abaten a presuntos criminales en Galeana

Un enfrentamiento armado entre agentes de la Guardia Nacional y civiles
armados dejó un saldo de tres presuntos criminales abatidos, uno herido y
otro más detenido.

Ejecutan a mujer e hieren a su hija 

Tras el ataque a balazos los agresores lograron darse a la fuga

Asesinan a discapacitado a domicilio

Lo ejecutan en su cama.

Matan a camillero dentro
de clínica del IMSS

Los pistoleros ingresaron hasta el interior de la sala de urgencias, sin que
los guardias de seguridad pudieran hacer algo para impedirles el paso.

Localizan
restos óseos

Los restos humanos fueron localizados en un camino vecinal llamado
Callejón Agua de Burro

Acribillan pistoleros a joven 

Sergio Luis Castillo.-                           
Una oficial de Tránsito del munici-

pio de Santa Catarina, perdió la vida en
forma trágica al ser arrollada por un
conductor ebrio, cuando participaba en
un operativo antialcohólico en un
crucero de la Colonia Zimex.

En su intento por escapar, el presun-
to responsable estrelló su camioneta
contra otros dos vehículos que estaban
en revisión.

Los hechos se reportaron a las 01:00
horas de este sábado, en el cruce de la

Avenida Industriales y la calle
Maravillas, a altura de la Colonia
Zimex.

El presunto responsable fue identifi-
cado como Misael Laureano, de 30
años de edad, quien tiene su domicilio
en Santa Catarina.

Al momento del accidente, esta per-
sona se desplazaba a bordo de una
camioneta tipo Jeep color gris, con pla-
cas de circulación del estado de

Coahuila.
Mientras que la oficial que perdió la

vida en cumplimiento de su deber, fue
identificada como Sandra Guadalupe
Contreras, de 28 años de edad.

Se indicó que el sujeto al ver el retén
del operativo anti alcohol y sabiendo
que se había pasado de copas, decidió
acelerar para intentar escapar.

Desafortunadamente la oficial esta-
ba enfrente del Jeep y terminó arrollán-

dola.
Los hechos ocasionaron la movi-

lización de las unidades policiacas que
estaban resguardando el operativo,
quienes alcanzaron y detuvieron al
sospechoso.

Personal médico que estaba apoyan-
do el operativo, rápidamente brindaron
los primeros auxilios a la oficial, pero
desafortunadamente la mujer murió en
forma instantánea.

Arrolla y mata a oficial de tránsito en filtro

Quería evitar el retén.
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Alberto Cantú                                             

Domènec Torrent, el nuevo técnico
de Rayados, llegó ayer por la tarde a
Monterrey para iniciar su aventura en
el club regiomontano, equipo al que
catalogó como un “club elegante” y al
que espera sacarle el máximo potencial
en sus jugadores para lograr los títulos
deseados. 

El mencionado estratega salió a las
14:30 horas del aeropuerto de
Monterrey y en sus declaraciones se
mostró comprometido con el proyecto
deportivo del cuadro regiomontano. 

“Cuando yo estaba en Nueva York
me vinieron a buscar y desde entonces
empecé a mirar el fútbol mexicano por
ellos (Rayados) y todo mundo sabe que
son unos grandes de la Liga MX.
Cuando me dicen Rayados es elegan-
cia, un club elegante y calidad. 

“Todo el mundo sabe que el plantel
de Rayados tiene una calidad exce-
lente, lo que tenemos que hacer es
sacarle el máximo juego posible para
conseguir títulos”, declaró. 

A su vez, el experimentado entre-
nador prometió trabajo y compromiso
para hacer jugar bien al Monterrey,
buscando convencer de esa forma a los
futbolistas albiazules sobre que su
método de trabajo es el correcto para
conseguir los éxitos planeados para la
próxima temporada. 

“Yo no tengo ningún secreto sino que
es trabajo, convencer a los jugadores de
que pueden hacerlo mejor. Al final tengo
dos cosas claras en mi cabeza, talento,
que ya lo tienen, y compromiso”, detal-
ló. 

El mencionado estratega catalán
firmó por un año de contrato con los
regios, hasta el final de la temporada
2025-2026. 

GANARÁ MENOS
QUE ORTIZ Y DEMICHELIS 

En la era de José Antonio Noriega
como presidente de Rayados el español
es el tercero, y será también el que peor
sueldo va a tener en el conjunto regio
desde que él ‘Tato’ preside al club en el
área deportiva. 

Como presidente deportivo de
Rayados, José Antonio ha elegido a
tres entrenadores como en su momento
fueron Fernando Ortiz, Martín

Demichelis y ahora Domènec Torrent. 
De los antes mencionados,

Domènec tendrá un sueldo de un mil-
lón y 500 mil dólares por un año de
contrato. 

Esa cifra es menor si se hace hin-
capié a lo que en su momento ganaban
Martín Demichelis y antes Fernando
Ortiz como técnicos de Rayados. 

Solamente como dato, Fernando
Ortiz, quien dirigió al Monterrey desde
finales de mayo del 2023 hasta princi-
pios de agosto pasado, firmó en su
momento un contrato por dos años, en
donde iba a ganar hasta un millón y
800 mil dólares en sueldo de manera
anual. 

De paso, Martín Demichelis, quien
dirigió al Monterrey desde agosto
pasado hasta el pasado 12 de mayo,
firmó en su momento un contrato por
dos años en el equipo regio, en donde
de manera anual iba a percibir hasta
tres millones de dólares. 

En conclusión, el español Domènec
Torrent ganará menos dinero en
Rayados que en su momento
percibieron Fernando Ortiz y Martín
Demichelis como sus antecesores en la
dirección técnica bajo la era de José

Antonio Noriega como directivo del
club, pero no por eso habría que con-
cluir que ese hecho será una desmoti-
vante para el estratega ibérico, quien
posiblemente agarre todo esto como
una especie de “motivación” para dar
resultados en el proyecto del club regio
y después buscar una renovación labo-
ral en la que perciba más dinero.

RAMOS NO LO CONOCE
Sergio Ramos, jugador de Rayados,

llegó ayer poco después del mediodía a
la Sultana del Norte para reportar con
el equipo de cara a la pretemporada y
dijo desconocer a Domènec Torrent, el
nuevo estratega del club regio. 

Ramos llegó cerca de las 12:30
horas del mencionado día a suelo regio
al Aeropuerto del Norte, dejando atrás
sus vacaciones. 

En su salida del lugar, Ramos fue
interceptado por los medios de comu-
nicación y ahí se le preguntó su
opinión sobre la llegada de Domènec
Torrent al Monterrey. 

“No conozco a Domènec Torrent,
pero vamos a ver”, dijo brevemente
Sergio Ramos a la prensa regiomon-
tana. 

Alberto Cantú                                             

Toluca y América definirán esta noche
al campeón del futbol mexicano en este
Torneo Clausura 2025, al enfrentarse esta
niche desde las 19:00 horas en el estadio
Nemesio Díez. 

Los mencionados conjuntos llegan al
duelo empatado sin goles después del 0-0
en el juego de ida en el estadio Ciudad de
Los Deportes de la capital del país. 

En ese partido, América y Toluca no se
hicieron daño y las ocasiones de gol fueron
muy pocas para ambos equipos, toda vez
de que el protagonista principal en la can-
cha no fueran los jugadores ni los entre-
nadores, pero si el árbitro Daniel Quintero
Huitrón. 

El colegiado fue el protagonista ya que
aparentemente no marcó dos penales que
supuestamente eran claros a favor del
América y de igual forma no expulsó a

Alexis Vega de Toluca por una falta impru-
dente sobre Kevin Álvarez, así como tam-
bién no le dio una pena máxima a los
Diablos por una falta sobre Juan Pablo
Domínguez y tampoco le sacó una tarjeta
roja a Álvaro Fidalgo por una acción
imprudente sobre la rodilla de uno de los
jugadores de los Diablos. 

Esa mala actuación arbitral evitó que se
hablara lo suficiente del encuentro de ida,
en donde el nivel de juego decepcionó en
todo sentido para ese aburrido 0-0. 

Los Diablos buscarán hacerse de su
décimo primera estrella dentro de la Liga
MX y de cortar una sequía que tienen de 15
años sin coronarse en el futbol nacional. 

América, por su parte, irá en búsqueda
del tetracampeonato y de su décimo sépti-
ma estrella en el futbol mexicano. 

De no haber un ganador en los 90 min-
utos, entonces este se conocerá desde los
tiempos extras o los penales. 

Alberto Cantú                              

Tigres Femenil cayó 1-0 en
casa frente al Gotham en la
final de la Copa de Campeones
de la Concacaf, y con ello las
felinas vieron terminada su
ilusión de clasificarse al
Mundial de Clubes del 2028,
así como también a la
Concachampions del 2026. 

Con un gol de Esther
González al minuto 81’, el
equipo estadounidense se
coronó ante 17 mil 264 per-
sonas en el estadio
Universitario. 

Gotham comenzó mejor
con una doble atajada de la
portera Itzel González hacia
los remates de Jaelin Howell y
Sarah Schupansky, aunque
después tuvo suerte de que un
tiro de Esther González en el
área chica se fuera desviado. 

Las “Amazonas” contes-
taron con un remate desde
fuera del área de Lizbeth
Ovalle que pasó cerca del
ángulo inferior izquierdo del
arco defendido por la portera
Ann-katrin Berger, quien
después observó cómo otro
zurdazo de la nacida en

Aguascalientes se iba desviado
a tiro de esquina y como un
testarazo de Greta Espinoza
pegaba en el travesaño. 

El conjunto que dirige
Pedro Martínez Losa emparejó
el encuentro en acciones de
peligro, pero fue el visitante
Gotham el que cerró mejor la
primera parte. 

Primero vino un error en la
salida de Annika Rodríguez
que acabó en un remate en el
área de Geyse que desvió
Greta Espinoza, así como tam-
bién hubo un penal de la later-
al de las felinas sobre Midge
Purge, lo que se marcó como
pena máxima, pero la cancer-
bera Itzel González tuvo una
gran atajada para el 0-0 en ese
momento. 

En el complemento, las vis-
itantes comenzaron un poco
mejor con un tiro libre muy
desviado de Esther González,
aunque después volvieron a
avisar con un centro peligroso
de Purge que finalizó en un
remate desviado en el área de
Howell y posteriormente exis-
tió en el área un tiro potente de
Midge que solamente vigiló
Itzel González. 

Después Jimena López
tapó un centro peligroso de
Geyse y en el área vino
después un zurdazo de esta
jugadora que se fue desviado a
tiro de esquina, pero posterior-
mente contestaron las felinas
con un centro de Annika
Rodríguez que acabó en el
área con un remate de Sandra
Stephany Mayor que conservó
Berger, todo esto para que
después hubiera en el área un
tiro de Esther González que
pasó cerca del ángulo superior
izquierdo del arco defendido
por la portera felina. 

Midge Purge con un remate
en el área volvió a avisar y el
balón fue desviado a tiro de
esquina por Aaliyah Farmer y
en esa jugada hubo un penal a

favor de Jimena López sobre
Emily Sonett, todo esto para
que Itzel González tuviera una
gran atajada desde los 11 pasos
a un tiro de Esther González,
pero el rebote benefició a la
española y marcó el 1-0 al 81’
de acción. 

Las “Amazonas” buscaron
el empate con un tiro en el área
de Jheniffer Cordinali que se
fue desviado a tiro de esquina,
finalizando así el encuentro. 

THORNS DE PORTLAND,
TERCER LUGAR 

Thorns de Portland superó
3-0 al América en el juego por
el tercer lugar y con ello se
quedaron con ese puesto en la
Copa de Campeones de la
Concacaf. 

Alberto Cantú                                             

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren en la IndyCar Series
de Estados Unidos, tendrá este día
una cita con la historia cuando par-
ticipe en las 500 Millas de
Indianápolis. 

El regiomontano iniciará la carrera
en punto de las 10:45 horas en el
Óvalo de Indianápolis, en donde
largará tercero luego de su estupenda
sesión de clasificación del pasado 17
de mayo. 

O’Ward, tras su gran sesión de
clasificación, estará entre los
favoritos a ganar esta mítica carrera,
en donde saldrá Robert Shwartzman
en la pole position. 

El regio ya ha estado cerca en
varias ocasiones de ganar las 500
Millas de Indianápolis, sobre todas
las cosas en los últimos dos años. 

En la edición del 2023, O’Ward

llegaba a las últimas vueltas con la
posibilidad de ganar esa carrera, pero
un imprudente Marcus Ericsson no
permitió que el regio lo adelantara y
terminó chocando el auto del mexi-
cano. 

De paso, el año pasado, el regio
compitió en las últimas vueltas con
Josef Newgarden de Penske y en
juego estuvo la victoria, aunque al
final el triunfo terminó siendo para el
estadounidense. 

La polémica llegó tiempo después
a esa carrera ya que se confirmó que
el coche de Newgarden era ilegal,
pero aún así no se le retiró el triunfo. 

Ganar las 500 Millas de
Indianápolis es histórico para
cualquier piloto y el regio tendrá hoy
una gran oportunidad de conseguir
ese objetivo, aspecto por el cual habrá
que esperar a ver si este día es el indi-
cado para ello y se hace de ese impor-
tante triunfo. 

Alberto Cantú                                            

Stefan Medina, defensa de
Rayados, habría renovado contrato
con el conjunto regiomontano y lo
habría hecho por dos años más
después de que su contrato expiraría
en diciembre próximo. 

El cafetalero ha sido clave en la
defensa del conjunto regiomontano y
con sus actuaciones ha sido un titular
indiscutible. 

Con su renovación, Medina de
paso se aleja de volver en un futuro a

corto plazo al club de sus amores, al
equipo Atlético Nacional de la
primera división del futbol colom-
biano. 

Llega Torrent

La escuadra albiazul inicia una nueva era.

Stefan, rayado dos años más

Toluca quiere romper ayuno de 15 años, pero América va por el tetra.

Hoy hay campeón
Definen Toluca y América al campeón

del Torneo Clausura 2025

¡Se quedan
sin mundial!

Pierde Tigres Femenil ante
Gotham en la final de la

Concachampions 

Va O’Ward por el triunfo en las
500 Millas de Indianápolis 

Patricio O‘Ward, a devorar la pista.

Estadio
Nemesio Díez.

19:00 
horas.

El técnico español
espera sacar 
máximo potencial
de sus Rayados
para lograr títulos 

Se pasan de largo... Tigres perdió la final de la Conca.

0-1
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André Pierre Gignac, histórico
jugador de Tigres, tuvo en este último
año futbolístico una temporada para
el olvido en cuanto a rendimiento
individual se refiere. 

Ya sea por lesiones que le derivaron
en ausencias o bajas de juego, pero el
delantero francés quedó a deber en el
equipo al momento de hacer goles ya
que por distintos inconvenientes no fue
ese futbolista resolutivo en el ataque
para el equipo en la temporada 2024-
2025. 

El francés disputó 23 partidos en
este año futbolístico con los Tigres,
donde marcó siete goles y se hizo de
una asistencia. 

Esos 23 partidos que jugó el
francés en la temporada 2024-2025
pertenecen a la Leagues Cup, el
Apertura pasado, la Concachampions
de este año y el Clausura. 

Por una lesión de fibrosis en la pier-
na derecha que sufrió después de un

duelo ante los Bravos de Juárez del
pasado 25 de febrero, en lo que fue un
encuentro de la temporada regular del
Torneo Clausura 2025, el galo se perdió
bastantes encuentros entre la Liga MX
y la Concachampions. 

Tras ese encuentro, el francés se
perdió los siguientes 18 encuentros
de los felinos en lo restante del
semestre. 

Previo a ese duelo ante los Bravos,
André se había perdido ocho juegos
más con los Tigres en el presente
2025, y esto había sido también por
una lesión. 

Gignac jugó ante San Luis y
Mazatlán en las jornadas uno y dos de
la Liga MX, aunque después se lesionó
y se perdió los cruces contra Chivas,
Xolos, Toluca, Real Estelí en dos oca-
siones, Atlas, Cruz Azul y León, siendo
esto en duelos pertenecientes ya sea al
campeonato mexicano o a la
Concachampions. (AC)

Kylian Mbappé anotó dos goles y Real Madrid
superó 2-0 en casa a la Real Sociedad de San
Sebastián, en en el cierre de la Liga de España que
también significó el adiós de Luka Modric y del
técnico Carlo Ancelotti del conjunto merengue. 

Previo al partido, Modric, quien por cierto fue
titular y disputó 87 minutos, observó como al cen-
tro del terreno de juego se desplegaba una camise-
ta gigante del Real Madrid con su nombre. 

El croata aplaudió ese gesto y de paso se llevó
el reconocimiento en aplausos de la afición que
asistió al encuentro, así como también de sus
compañeros y de los jugadores de la Real
Sociedad. 

Lo mismo sucedió con Carlo Ancelotti, estrate-
ga que llegó hasta las lágrimas por el cálido
recibimiento que tuvo en el estadio Santiago
Bernabéu. 

Con el triunfo, Real Madrid cerró la temporada
en el segundo lugar de la tabla de posiciones de la
Liga de España, con 84 unidades y a un punto del
campeón Barcelona. 

Mientras tanto, la Real Sociedad acabó la tem-
porada con 46 puntos para que así sean décimo
primeros en la tabla de posiciones. 

Gianni Infantino, presidente de la
FIFA, dijo que Cristiano Ronaldo
tiene posibilidades de jugar el próx-
imo Mundial de Clubes. 

El mencionado dirigente del
futbol a nivel mundial brindó una
reciente entrevista y ahí expresó
que el portugués está evaluando la
posibilidad de fichar con algún
club que va a jugar el próximo
Mundial de Clubes y con ello
jugar el torneo, aunque no reveló
el nombre del conjunto que pueda
estar interesado en el delantero de
40 años. 

“Y Ronaldo podría jugar también

en uno de los equipos del Mundial
de Clubes”, dijo Infantino al youtu-
ber Speed. 

Las declaraciones de Infantino
vienen después de que se especule
que Cristiano optará por no renovar
contrato con su club Al Nassr y
dejará el club árabe a inicios del
próximo mes. 

Cristiano milita en el club árabe
desde enero del 2023, aunque ahora
estaría cerca de partir del menciona-
do equipo y con ello se abre la posi-
bilidad de que pueda disputar el
próximo Mundial de Clubes que será
en Estados Unidos. 

Los Rayados Sub-15 vencieron 5-3 en El
Barrial a las Chivas y se metieron a la final del
Torneo Clausura 2025. 

La escuadra albiazul se llevó la victoria
gracias a los tantos hechos por parte de Xavier
Torres, Ángel Flores, Iker Sánchez, Adán
Sánchez y Santiago Rodríguez. 

De esta forma, los Rayados Sub-15 avan-
zaron a la final, en donde enfrentarán a las
Águilas del América. 

Aún en fechas por definir, el juego de ida
será en Coapa, en la cancha del América, y la
vuelta en El Barrial, el centro de entrenamien-
to de los Rayados. (AC)

Pedro Martínez Losa, entrenador de
Tigres Femenil, dijo que estaba decep-
cionado por perder la final ante Gotham
en la Concachampions. 

El estratega español lamentó la derro-
ta de sus jugadoras, aunque en su men-
saje valoró la entrega de las futbolistas
pese a que no se consiguió el objetivo de
ganar el torneo. 

"Estoy decepcionado y dolido por la
derrota, pero quiero decir que estoy
orgulloso de mis jugadoras ya que
pelearon hasta el final", expresó. 

A su vez, Annika Rodríguez, jugadora
de Tigres Femenil, le pidió disculpas a la
afición felina por la derrota. 

"Estamos apenadas con nuestra afi-
ción y les pedimos perdón por el resulta-
do de esta noche", declaró. 

‘NOS HUBIERA GUSTADO FESTEJAR’
Itzel González, portera de Tigres

Femenil, dijo que a ella y a sus com-
pañeras lea hubiera gustado festejar con
su gente en el estadio Universitario. 

"Nos hubiera gustado ganar frente a
nuestra gente, que hicieron el esfuerzo de
venir, hicieron sentir El Volcán, fue un
partido difícil para el rival", expresó. 

Por último, Juan Carlos Almoros, téc-
nico del Gotham, disfrutó en sus declara-
ciones el reciente éxito de su equipo. 

"Para siempre el primer equipo
campeón de la Concachampions Femenil
será el Gotham y eso nos hace sentir
felices y orgullosas", expresó el técnico,
a lo que respondió Esther González,
jugadora del Gotham. 

"Estoy feliz con haber ayudado al equipo a
conseguir este título con mi gol", declaró en
charla con la Concacaf. (AC)

Los Leones Negros
vencieron 1-0 en casa al
Tampico Madero para
igualar 2-2 en el global de
la final de vuelta del
Torneo Clausura 2025 de
la Liga de Expansión MX,
aunque el título fue para la
UDG ya que vencieron 5-4
en penales a su rival. 

Con un gol de Arturo
Ledezma al 94’ de acción,
los Leones Negros
forzaron los tiempos
extras y después los
penales. 

En los penales,
Jonathan Sánchez marcó el
quinto por los melenudos
y el cancerbero del
Tampico Madero falló
desde los 11 pasos. 

La Selección Mexicana de
Futbol Sub-17 se quedó con el ter-
cer lugar del Torneo Canteras de
América que se realizó en Buenos
Aires, Argentina. 

El conjunto nacional enfrentó
en el duelo por el tercer lugar al
equipo Newell’s Old Boys de
Rosario, con quienes igualaron 1-1
en tiempo regular tras el tanto de
Luca Vuoso por los connacionales
en el segundo tiempo y después lo
igualó el contrario con el tanto de
Santiago Gómez. 

Ya en los penales, los equipos se
fueron hasta la muerte súbita,
cuando Jeremías Acosta de
Newell’s erró su disparo para
poner fin al partido, en triunfo del
conjunto mexicano 5-4. 

De esta manera, México se
quedó con el tercer lugar del
Torneo Canteras de América, fir-
mando una muy buena partici-
pación en preparación para el
Mundial Sub-17 de este año a cel-
ebrarse en Qatar.

‘Estamos decepcionados’
Martínez Losa, triste por derrota felina

El entrenador de las Tigres valoró a sus jugadoras.

André Gignac.

Tuvo Gignac un año 
para el olvido 

Vence el Madrid a la Real Sociedad 
en despedida de Modric y Ancelotti 

Luka Modricdejó de ser oficialmente jugador del Real Madrid.

Afirma FIFA que CR7 podría jugar el Mundial de Clubes 

Se corona la UDG en la Liga de Expansión Logra Tri Sub-17 tercer lugar
en el Canteras de América 

Leones Negros vencieron a la Jaiba Brava.

Cristiano Ronaldo.

Enfrentarán al América en la final.

Avanzan Rayados
Sub-15 a la final 
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PSG superó 3-0 al Reims en la final de la
Copa de Francia y con ello levantaron su
segundo trofeo de la temporada. 

Con goles de Bradley Barcola que se hizo
de un doblete, además del tanto de Achraf
Hakimi, el conjunto de la capital de Francia se
llevó el triunfo. 

La final, que se realizó en el estadio de
Francia, se decantó rápidamente por un PSG
que fue muy superior a su rival. 

Con este éxito, PSG ya ha ganado dos títu-
los en la temporada tras conquistar en sem-
anas anteriores la Liga de Francia. 

De paso, el conjunto que dirige Luis
Enrique se ha hecho de su décimo sexto
campeonato de la Copa de Francia. 

Ahora el conjunto parisino intentará cerrar
con una temporada de ensueño cuando el
próximo sábado y en Múnich, en el estadio del
Bayern de Alemania, enfrenten al Inter de
Milán en la final de la Liga de Campeones de
la UEFA. 

Guillermo Ochoa, portero mexicano del
AVS, fue suplente en la victoria de su equipo
AVS por marcador de 3-0 en contra del Vizela,
en disputa por el no descenso a la segunda
división del futbol de Portugal. 

El cancerbero mexicano fue suplente en el
encuentro y su lugar lo ocupó el portero por-
tugués Simao. 

Las anotaciones del local fueron obra de
Gustavo Assunção y el doblete terminó siendo
del jugador Akinsola. 

De esta forma, la escuadra del AVS está
cerca de evitar el descenso y mantenerse en la
primera división del futbol luso. 

Sin embargo, el juego de vuelta entre ellos
y su rival será el próximo domingo en la can-
cha del Vizela. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
César Montes, defensa del Lokomotiv de

Moscú, jugó los 90 minutos y su equipo
superó 4-1 al FC Akron Tolyatti de la Liga
Premier de Rusia, para alcanzar las 53
unidades en el sexto sitio del futbol ruso. 

JOHAN VÁZQUEZ, EL MÁS VALIOSO
La temporada 2024-2025 quedará marcada

en la trayectoria de Johan Vásquez ya que el
defensor mexicano fue reconocido por la afi-
ción del Genoa como el Jugador Más Valioso,
obteniendo el prestigioso Grifone d’Oro, un
galardón que han recibido figuras históricas
de la Serie A. 

ANOTA HIRVING EN LA MLS 
Hirving Lozano se hizo presente en el mar-

cador en la actividad del San Diego en la tem-
porada regular de la MLS. 

San Diego superó 2-1 al Galaxy de Los
Ángeles y ahí Lozano, el mexicano, anotó el
tanto del triunfo al 95’ de acción. 

Con el triunfo, la escuadra californiana
alcanzó las 27 unidades para que así sean sub-
líderes en la conferencia Oeste. 

Isaac del Toro, ciclista mexicano, mantuvo el
liderato en la clasificación del Giro de Italia, al
término de la etapa 14 que ganó Kasper Asgreen. 

El mexicano compitió ayer en la etapa 14 que
constó de una prueba 195 kilómetros entre las
localidades de Treviso y Nova Gorica. 

Y pese a que en esa etapa hubo una caída mul-
titudinaria que podía significar que el mexicano
perdiera su ventaja, fue todo lo contrario. 

El connacional salió ileso de esa caída y
aumentó su ventaja en el liderato a un minuto con
20 segundos respecto al sublíder británico Simon
Yates. 

Con todo y complicaciones, Isaac terminó
décimo quinto en la etapa 14 del Giro de Italia, a
16 segundos del ganador Kasper Asgreen de
Dinamarca. 

De esta forma, ahora lo que vendrá será la
etapa 15 del Giro de Italia, la cual será este
domingo en una prueba de montaña de 219
kilómetros entre los sitios de Fiume Veneto de
Asiago. 

Se especula que esta etapa podría ser clave
para el mexicano en el deseo que tiene de ser
campeón ya que las condiciones a las que se
enfrentarán le resultarán una gran amenaza ante la
competitividad de sus rivales, aspecto por el cual
habrá que esperar a ver si se mantiene de líder del
Giro de Italia al término de la etapa 15. 

Cabe señalar que el Giro de Italia finalizará el
próximo domingo, situación por la cual el mexi-
cano está cerca de un histórico triunfo para él y el
ciclismo mexicano. 

Los Timberwolves de Minnesota reaccionaron
en las finales de la conferencia Oeste de la NBA,
venciendo en casa y por un marcador de 143-101
al Thunder de Oklahoma. 

El conjunto de Minnesota ganó el juego por 42
puntos de diferencia gracias a que dominaron los
cuatro períodos y lo hicieron por parciales de 34-
14, 38-27, 35-29 y 36-31. 

Anthony Edwards con sus 30 puntos, seis asis-
tencias y nueve rebotes en 30 minutos dentro de
la duela fue el que más generó por Minnesota. 

A su vez, el que más generó por el conjunto de
Oklahoma acabó siendo Shai Gilgeous Alexander
con sus 14 unidades. 

De esta forma, Oklahoma lidera la serie por
dos victorias y una derrota, además de que el
cuarto de la misma será mañana en Minnesota, a
las 18:30 horas. 

Mientras tanto, los Pacers de Indiana recibirán
en el juego tres de las finales del Este a los Knicks
de Nueva York y el encuentro será a las 18:00
horas de este domingo. 

Indiana lidera la serie dos juegos a cero. El serbio Novak Djokovic se coronó en el
Torneo de Geneva en la ATP, superando al
polaco Hubert Hurcazs, y con ello se hizo de
su título número 100 como tenista profesion-
al. 

La victoria del serbio sobre el mencionado
tenista polaco acabó siendo por parciales de 5-
7, 7-6 y 7-6. 

Djokovic había perdido el primer set ante
Hubert, pero fue mejor el polaco en los últi-
mos dos y se llevó la victoria. 

De esta forma, el mencionado serbio se
llevó la victoria y concretó ese resultado en
una exhibición de tenis que duró poco más de
tres horas. 

A su vez, el serbio llegará de la mejor
forma posible al Roland Garros de Francia, en
donde buscará hacerse de su Grand Slam
número 25. 

MÁS ACTIVIDAD 
En más actividad del tenis a nivel mundial,

Yelena Rybakina se coronó en el Torneo de
Estrasburgo, venciendo en la disputa del tro-
feo y por parciales de 6-1, 6-7 y 6-1 a
Liudmila Samsónova. 

Maya Fount se coronó en el Torneo de
Marruecos tras vencer en la final y por par-
ciales de 6-3 y 6-2 a Jaqueline Cristian. 

Flavio Cobolli dio la sorpresa en el Torneo
de Hamburgo, venciendo en la final y por par-
ciales de 6-2 y 6-4 a Andrey Rublev. 

Lando Norris, piloto de
McLaren en la Fórmula 1, se
hizo de la pole position para el
Gran Premio de Mónaco de este
domingo. 

Con una vuelta de un minuto,
nueve segundos y 954 milési-
mas, el piloto inglés de
McLaren superó en la sesión de
clasificación a los restantes 19
conductores y se hizo de la pole
position. 

Norris fue el más rápido en la
sesión de clasificación del cir-
cuito del Principado y su más
cercano perseguidor acabó sien-
do Charles Leclerc de Ferrari
que se quedó a 109 milésimas. 

A su vez, Óscar Piastri de
McLaren, quien parte como el
líder en el campeonato de pilo-
tos, largará tercero y el holandés
Max Verstappen de Red Bull

Racing saldrá quinto. 
Charles Leclerc de Ferrari

había dominado los primeros
tres entrenamientos libres, pero
Norris a la hora de la verdad
sacó la mejor vuelta y se hizo de
la posición de privilegio. 

Como es costumbre y tomando
en cuenta lo estrecho del circuito,
hubo pilotos que chocaron en la
sesión de clasificación y causaron
banderas rojas como fueron
Andrea Kimi Antonelli y George
Russell de Mercedes. 

A su vez y después de la
sesión, por incumplir ciertos
reglamentos en pista en la clasi-
ficación, Lance Stroll por estor-
bar a Pierre Gasly y Lewis
Hamilton por algo similar con
Max Verstappen, fueron penal-
izados con tres puestos en par-
rilla para la carrera de este día. 

La golfista mexicana María Fassi finalizó en el
lugar 44 en la tercera ronda del Abierto de la
Riviera Maya, en el Club de Golf de Mayakoba,
dentro de la LPGA. 

La mencionada golfista mexicana remontó tres
posiciones y acabó la tercera ronda con un +2 en
el marcador, además de 218 golpes. 

Fassi se quedó a nueve golpes bajo par (-7) de
la líder estadounidense Jenny Bae, quien continúa
en la cima. 

De esta forma, la mexicana intentará cul-
minar el torneo en una buena posición,
aunque aspirar a una victoria ya es casi
imposible. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS 
En actividad del Visit Knoxville Open de la

Korn Ferry Tour, Emiliano González terminó la
penúltima ronda en el octavo lugar y Álvaro Ortiz
acabó en el 21. 

PSG ya tiene
el doblete

PSG se coronó ayer en la Copa de Francia.

Memo Ochoa bajó la cortina.

AVS de Memo
casi se salva

Se aferra Del Toro al liderato

Reaccionan los Timberwolves

Logra Norris la pole 
para el GP de Mónaco

Novak Djokovic festejó en grande.

Logra Djokovic
su título 100 

Remonta Fassi

María Fassi buscará una mejor posición hoy.

Ayer vencieron 143-101 l Thunder.

Landon Norris.

Isaac del Toro.

Los Sultanes cayeron 5-3 en Tijuana ante
los Toros y con ello iniciaron con una derrota
su serie ante ese rival en la temporada regular
de la Liga Mexicana de Beisbol. 

El encuentro se resolvió en la parte baja de
la décima primera entrada, donde acabó la
igualada a tres carreras. 

En ese momento, Tijuana ganó el encuen-
tro gracias a un jonrón de Hernán Pérez para
que también anotara José Guadalupe Chávez. 

Con la derrota, Sultanes tendrá que ganar
este domingo y también mañana los últimos
dos encuentros ante los Toros si es que
quieren llevarse la serie. 

Mientras tanto, Sultanes registra un récord
en la temporada que es de 20 victorias por 11
derrotas y el segundo de la serie entre ellos y
los Toros será este domingo en Tijuana, a las
18:05 horas.

‘Embisten’ a Sultanes
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EL UNIVERSAL.-                               

En medio del pleito con Maribel
Guardia por la custodia de José Julián,
Imelda Garza Tuñón reveló que decidió
emprender acciones legales contra Marco
Chacón, esposo de la actriz costarricense,
por presunto hostigamiento.

En un reciente encuentro con "Venga
la alegría", la exnuera de Guardia explicó
que acudió ante las autoridades como una
medida para que el abogado dejara de
mencionarla públicamente, y es que, afir-
ma, las declaraciones que éste ha hecho
en diferentes ocasiones han afectado su
imagen.

"Yo puse una orden de restricción para
que dejara de hablar mal de mí Marco
Chacón y lo sigue haciendo. Cada vez
que puede manda emisarios", dijo.

Y es que, Garza afirma que Chacón ha
sido una figura activa en el conflicto con
su exsuegra, y es precisamente su inter-
vención lo que ha evitado que ellas
puedan llegar a un acuerdo respecto al
niño. Incluso, lo señala como el respons-
able sobre los rumores que han surgido en
torno a ella. 

Asimismo, compartió su frustración
por las consecuencias de la situación que
ha tenido en su hijo, sobre todo del tiem-
po que estuvieron separados.

Demanda Imelda Garza a Marco Chacón por hostigamiento

La cantante presentó su nuevo disco "Nadie se va como llegó", y reiteró que
su música no tiene la intención de lanzar indirectas.

EL UNIVERSAL.-                                          

Después de que Andrea Nicolás
acusara ante la policía de Miami a su
mamá, la cantante Paulina Rubio, de
agredirlo, una jueza determinó que tienen
que ir a terapia familiar.

Paulina Rubio, Nicolás Vallejo-Nágera
("Colate") y Andrea deberán tomar terapia
familiar para resolver sus diferencias de
años debido a las constantes disputas.

Así se dictaminó después de una audi-
encia judicial virtual que tuvieron en
Miami, Florida, donde se les dio un plazo
de dos días para elegir a sus terapeutas.

La audiencia del pasado jueves fue una
batalla legal más entre la expareja, esta vez
debido a una presunta agresión que habría
cometido "La Chica Dorada" en contra de
su primogénito, Andrea Nicolás, de 14
años.

Con esta estrategia, según la abogada
de Paulina, Vallejo-Nágera pretende lle-
varse a su hijo a vivir a España y con ello
exigir a la mexicana más dinero.

El joven notificó a las autoridades esta-
dounidenses sobre el maltrato de su
madre. En la audiencia hablaron los abo-
gados de ambas partes. 

Daniel Kent, representante del empre-
sario español, indicó que el menor fue

supuestamente agredido por su madre en
su hogar, con un castigo que duró seis
horas aproximadamente.

Sandra Hoyos, abogada de Rubio, rec-
hazó las acusaciones sobre la agresión físi-
ca. "No fue como se ha contado", aseguró.
Y dijo que el castigo fue en respuesta a una
mala actitud por parte del menor, quien
además habría reconocido su mal compor-
tamiento.

"Recibí una llamada del niño cerca de

las 21:00 horas y pedí apoyo policiaco.
Tuve la oportunidad de hablar con la
mamá para que me contara qué pasó en
esta delicada situación y lo que ocurrió es
que ella trató de disciplinar a Nico quitán-
dole su teléfono", informó la guardiana de
la Corte de Miami durante la audiencia.

Se determinó que el adolescente se
fuera a vivir con su tío materno por ahora.
Ambos comparten la custodia de Andrea
hasta que se tenga una resolución.

Liberan a la armera de la película “Rust”

La venta para la nueva fecha comenzó de inmediato tras el anuncio en redes
sociales de Ocesa.

EL UNIVERSAL.-                                           

Tras poco más de un año en prisión,
Hannah Gutierrez-Reed, la joven armera
que fue señalada como responsable por la
muerte de la directora de fotografía
Halyna Hutchins en el set de "Rust", fue
puesta en libertad.

La noticia fue confirmada por el
Departamento de Correcciones de Nuevo
México y dada a conocer por TMZ.

De acuerdo con el medio esta-
dounidense, Hannah, de 27 años, cumplía
una sentencia de 18 meses tras las rejas;
sin embargo, fue liberada la mañana del
viernes por buena conducta.

Gutierrez-Reed fue declarada culpable
por homicidio involuntario en marzo de
2024, casi dos años después del tiroteo
que le arrebató Hutchins.

El veredicto se centró en su papel
como encargada de las armas de utilería
durante el rodaje, y en la negligente
manipulación de la munición que terminó
en el revólver que disparó Alec Baldwin.

Según el portal estadounidense,
durante su tiempo tras las rejas, la joven
completó un programa de tratamiento
contra el uso de drogas, lo cual fue con-
siderado a su favor. Ahora, Gutierrez-
Reed deberá cumplir un año de libertad
condicional en Bullhead, Arizona, donde

residirá bajo estricta supervisión. A esto
se suma otra sentencia de 18 meses de lib-
ertad condicional por un cargo independi-
ente relacionado con armas de fuego.

Entre las condiciones de su liberación
se incluyen una evaluación de salud men-
tal, la prohibición de tener armas y la
orden de no establecer ningún tipo de
contacto con la familia de Halyna
Hutchins.

Aunque Alec Baldwin también enfren-
tó cargos por el mismo incidente, el actor
fue absuelto. Hannah, en cambio, fue la
primera en ser juzgada y hasta ahora la
única que ha pisado una celda por los
hechos ocurridos en el set de "Rust".

Ordenan terapia familiar a Paulina Rubio y a su hijo

Paulina Rubio negó las acusaciones a través de su abogada, quien aseguró
que se trató de una medida disciplinaria y no de abuso.

EL UNIVERSAL.-                                    

Ángela Aguilar afirma que no le entra
al "juego" de tirarle o atacar a otra mujer
a través de sus canciones, la intérprete de
regional mexicano, que está de estreno
con su disco "Nadie se va como llegó" es
enfática al decir que nunca le ha interesa-
do atacar a otra mujer con su música, una
dinámica que parece estar de moda en la
industria, específicamente entre mujeres.

La hija de Pepe Aguilar, quien lleva
casi un año de matrimonio con el también
cantante Christian Nodal, disfruta su vida
de casada, aunque la mayor parte del
tiempo la pase en un avión, en hoteles, o
sobre el escenario, eso sí, junto a su mari-
do.

Para la intérprete de "El equivocado",
su hogar es donde se encuentre su pareja,
algo que ha aprendido de sus padres y de
sus abuelos, Antonio Aguilar y Flor
Silvestre, quienes hacían giras juntos por
largas temporadas fuera de casa.

Ángela no entiende por qué mediática-
mente, o en redes, el público suele con-
traponer a las mujeres, algo que no pasa
con los hombres.

"Me he dado cuenta que a los hombres
no les hacen eso, quizás hay una rivalidad

más no es un ataque, y yo siento que en
las mujeres es completamente un ataque,
es como 'tú contra ti porque tú cantas esto
y tú dices esto, y tú ganaste esto y tú no sé
qué'; yo no formo parte de ese juego",
apuntó en entrevista con ADN 40.

Para Ángela, la música es su lenguaje
más no es un mensaje que ella quiera dar,
mucho menos para atacar a una mujer,
eso es algo que asegura, nunca haría.

"Mi música es mi lenguaje, más no es
un mensaje que yo quiera dar; lo que saco
es porque me gusta la canción, no porque
le quiera tirar a alguien, y menos a una
mujer , jamás lo haría y jamás lo voy a
hacer", expresó.

Desde que Christian Nodal terminó su
relación con Cazzu, la argentina con la
que tiene una hija llamada Inti, Ángela
Nodal ha estado en medio de críticas y
señalamientos que prefiere no tomar muy
en cuenta, la contraponen justo con las
exparejas de Nodal, como Cazzu y
Belinda.

Sin embargo, la integrante de la
dinastía Aguilar sigue cantando y com-
partiendo detalles de su vida personal,
como el video de "El equivocado", el cual
muestra momentos junto a su esposo
Christian Nodal.

Rechaza Ángela Aguilar ‘tirarle’ o
atacar a otra mujer con su música 

La armera de "Rust" fue declarada culpable de homicidio involuntario por la
muerte de Halyna Hutchins en el set de filmación.

EL UNIVERSAL.-                                      

Conmocionado ante el hecho, el
director iraní Jafar Panahi no se podía
levantar de su asiento en el Teatro
Lumière cuando Juliette Binoche, presi-
denta del Jurado de la 78 edición de
Cannes, confirmó que la Palma de Oro
era para "Un simple accidente".

Con su thriller y cinta de denuncia
social, Panahi se corona siendo un sím-
bolo de cómo el cine es un instrumento
de libertad. Y es que el realizador iraní es
uno de los artistas al que el régimen de
su país ha encarcelado, vejado y ame-
drentado para que desista de crear obras
que considera peligrosas.

A Panahi se le prohibió viajar durante
20 años, así como hacer películas tras ser
detenido durante 88 días y liberado tras
pagar una fianza de 160 mil euros.

"Quiero dar las gracias a mi familia
por todo el tiempo que he estado encar-
celado junto a ellos. Es el momento de

pedir a todos los iraníes y a la gente de
todo el mundo que pongamos de lado
nuestras diferencias, porque ahora
mismo lo más importante es la libertad
de nuestro país. Que nadie nos diga lo
que debemos hacer o cómo vestir",
indicó el realizador en su discurso entre
los aplausos del público.

Con la Palma de Oro, Panahi tiene el
"gran slam" del cine, pues posee el León
de Oro de Venecia (El círculo, 2000) y el
Oso de Oro de Berlín (Taxi, 2015).
Cannes ya le ha otorgado antes otros
cuatro galardones en diversas categorías.

"Darle este premio a Panahi también
habla de la importancia de superar la
venganza y trascenderla como él lo hace.
Es un gesto artístico de resistencia y de
una esperanza loca", afirmó Binoche en
la rueda de prensa posterior.

El actor estadounidense y también
miembro del jurado, Jeremy Strong,
reconfirmó lo dicho por la actriz france-
sa: "El faro que todos tuvimos desde que

empezó este festival era encontrar las
cintas que tuvieran trascendencia y pro-
fundidad en un mundo tan complicado".

Premia Cannes al iraní Panahi
y su lucha por la libertad

Panahi ha sido perseguido por el régimen iraní, que le prohibió filmar y via-
jar durante 20 años tras encarcelarlo injustamente.

Gutierrez-Reed fue la única encarcelada por la tragedia

Los otros ganadores
El Gran Premio del Jurado fue

para "Sentimenal value", de Joachim
Trier, una cinta sobre el poder del
arte; la Mejor interpretación femeni-
na fue para Nadia Melliti por "La
petite dernière", de Hafsia Herzi.

Un emocionado Kleber
Mendonça Filho se hizo con
Dirección por su filme "El agente
secreto" y Wagner Moura se llevó la
Mejor interpretación masculina por
este filme.

El Premio del Jurado fue "ex
aequo" para el filme "Sirat", de
Oliver Laxe y para "Sound of
falling", de Mascha Shilinski, que
conmovió por su sutileza y sello de
autor.

Imelda emprendió acciones legales
contra el esposo de Maribel Guardia.

Agrega My Chemical Romance otra fecha para México
EL UNIVERSAL.-                               

El regreso de My Chemical Romance a
México no tardó en convertirse en todo un
fenómeno musical. Apenas los boletos
para su presentación para del próximo 13
de febrero estuvieron disponibles, los fans
se encargaron de agotarlos en cuestión de
horas, dejando a muchos con el corazón
roto y la ilusión de una oportunidad más
para verlos.

Esa oportunidad llegó la tarde del sába-
do, cuando la banda agregó una segunda
fecha a su visita a nuestro país.

La noticia se dio a conocer a través de
las redes sociales Ocesa, donde no sólo se
anunció el nuevo concierto; sino que sor-
prendieron a los seguidores al abrir la
venta general en ese mismo momento:
"Tenemos segunda fecha de My Chemical
Romance Long Live: The Black Parade el
próximo 14 de febrero en el Estadio GNP

Seguros", publicaron.
Esta será la primera vez que My

Chemical Romance se presente en soli-
tario en un estadio mexicano, luego de su
participación en el festival Corona Capital
en 2022. Ahora, con un show propio, la
banda regresará con dos noches consecuti-
vas en uno de los recintos más grandes de
la Ciudad de México.

Hasta ahora no hay más ciudades ni
fechas contempladas en el país.



Me gusta leer historias de familia. Es
como si nos abrieran la puerta de una
vida o de muchas vidas. En este caso,
como si Silvia Molina nos estrechara las
manos y nos ofreciera su sonrisa amis-
tosa y comprensiva, porque lo que cuen-
ta aquí es la historia de alguien que tuvo
muy cerca de niña y que jamás salió de su
memoria, y este libro, El tío Rafael o la
huida del peregrino, publicada por
Bonilla Artigas editores en México en
2024, es, además de una investigación,
un ramillete de recuerdos atados por el
cariño que le tiene al tío Rafael Sánchez
de Ocaña, un hombre que vivió la España
del fulgor cultural y de su caída en el fas-
cismo, lo mismo que el México tan ben-
eficiado por los refugiados españoles en
tantos aspectos, que van de la academia a
lo culinario, pasando por las artes, la
industria y el periodismo.

Silvia Molina, que nació en la Ciudad
de México en 1946, es una narradora que
conoce y utiliza los recursos contemporá-
neos de la narrativa del mundo. Cuenta,
crea espacios irrepetibles como los mati-
zados por los sueños y el ruido. Las
voces en el Ateneo en Madrid, los cafés

de París, los reclamos del padre de Rafael
Sánchez de Ocaña, los mítines callejeros,
las redacciones de los periódicos donde
trabajó, la propia autora recitando
romances para el tío que convertía el
mundo en su sonrisa. La narradora es una
niña cuando conoce a Rafael, casado con
su tía Refugio, hermana de su madre. Le
agrada el tío, los acertijos a que la
somete, aunque más de una vez confiesa
que el consentido es su hermano menor.
Pero la niña no se arredra. Quizá percibe
que su futuro de escritora requiere de esta
presencia diferente en su familia. Desde
luego que, cuando decide investigar para
escribir esta novela, cuando lo cuenta,
deja entrever que está pagando una deuda
de las que no se pagan. ¿Qué hay alrede-
dor de este personaje que lo vuelve tan
interesante? La mejor opinión será la
suya, sólo señalaré los nombres que la
integrante de la Academia Mexicana de
la Lengua y del Seminario de Cultura
Mexicana comparte como importantes en
la vida de este peregrino de principios de
siglo XX.

José Ortega y Gasset, María
Zambrano, Gregorio Marañón, Salvador

de Madariaga, Gabriel Miró, Juan
Ramón Jiménez, Clara Campoamor,
Miguel de Unamuno, Ramón del Valle
Inclán, Antonio Machado, Enrique Diez-
Canedo, León Felipe, Alfonso Reyes,
Andrés Henestrosa. De Chagal,
Modigliani, Man Ray y muchos, pero
muchos más. Silvia nos retrata un per-
sonaje muy sociable con pertenencia a la
clase que generaba la modernidad en su
época. Pensaba como grande, "aunque se
llegue a París por primera vez, no parece
que se le descubre, sino que se le reco-
bra." Si usted no ha experimentado esto,
tiene que volver y comprobar si Sánchez
de Ocaña tenía razón; lo mismo cuando
dice, "si la servilleta es pequeña, todo lo

demás será así." En alguna página encon-
trarán lo que piensa del pan. Ya veremos
si están de acuerdo, y quizás puedan
responder la pregunta, ¿hay libros en el
infierno?"

También Silvia Molina comparte una
serie de fotografías de diversas épocas
con el tío Rafael rodeado de personas,
algunas que no identificó. Hay llamas en
nuestro país; antes de que arda por com-
pleto y nos movilicemos para apagarlo,
les invito a leer El tío Rafael o la huida
del peregrino. ¿A dónde huyó? Ya lo des-
cubrirán y no podrán evitar una sonrisa.
Si se animan a decir salud, seguro será
con Rafael Sánchez de Ocaña y su
entrópica vida. ¡Abrazos!

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Edward George

Bulwer-Lytton

(Londres, 1803 - Torquay,
1873) Escritor y político
británico. De familia aris-
tocrática, se educó en
Cambridge, asumió muy
pronto las actitudes y el
talante de un dandy y
emprendió una rápida y
oportunista carrera política
en las filas conservadoras. A
los veintiocho años ingresó
en el Parlamento, donde se
distinguió por su apasionado
radicalismo y su elocuente
oratoria.

Dentro de sus labores
diplomáticas sobresalió el
impulso que dio al tratado de
paz entre España y
Marruecos (1849). En 1866,
nombrado barón Lytton de
Ynebworth, pasó a formar
parte de la Cámara de los
Lores. Como ministro de
Colonias creó la de
Queensland (Australia) y la
Columbia Británica (actual
Canadá). Su hijo Robert,
futuro conde de Lytton
(1831-1891), fue también
escritor y célebre estadista de
su época.

A lo largo de su trayecto-
ria su versatilidad como
escritor, que le permitió abor-
dar cualquier género literario
y muchos aspectos del alma y
las costumbres de su tiempo
en más de cien tomos, con-
trasta con su rectitud de
político y estadista. Lector
apasionado, desde la infancia
se distinguió en Cambridge
en las composiciones poéti-
cas. Fue un curioso viajero, y
como tal vivió insólitas aven-
turas entre los bandidos y
gitanos de Escocia que narró
en dos novelas, Paul Clifford
(1930) y Eugene Aram
(1832), cuyos temas son la
criminalidad y la injusticia
social.

Edward Bulwer-Lytton
intentó adaptar la novela
histórica inaugurada por
Walter Scott al gusto decora-
tivista de su época, coronan-
do sus tentativas con un
auténtico y resonante éxito,
Los últimos días de Pompeya
(1837), traducido a multitud
de lenguas. Cabe destacar
también, en el grupo de las
narraciones históricas, Rienzi
(1835) y Harold, el último de
los reyes sajones (1848).
Incursionó asimismo en la
novela realista con solidez y
oficio (Los Caxtons, 1849,
en tres volúmenes, se cuenta
entre las mejores) y fue un
excelente cuentista; algunos
de sus relatos de fantasmas
figuran en muchas
antologías. Fue además un
consumado escritor de obras
dramáticas, y cultivó el
género cómico con Money
(1841), escrita en prosa y
ambientada en su propia
época.

"La risa es como una galleta. De
nada te sirve si no la tienes den-
tro"

Baldomero Lopitez

Cuántas muertes más serán
necesarias para darnos cuenta
de que ya han sido demasiadas

Bob Dylan

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

ASTUCIA AVERGONZADA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Tenía veintidós años. Vivía en la
Ciudad de México. Había ido a la librería
Gandhi de Quevedo de paseo y tal vez
compré un par de libros en oferta, de una
colección en pasta dura, café: Grandes
Obras del Pensamiento Contemporáneo,
de editorial española: no se había vendi-
do la antología de aquel lado del
Atlántico y ahora estaban rematándola en
México. Eran cien tomos y me faltaban
pocos para completar la serie.

Me metí a una cafetería cercana para
hojear mis compras. Leí también mis lec-
turas de siempre. Hacia el final de la
tarde, pagué la cuenta, tomé mi mochila
y caminé hacia el metro para regresar al
departamento. 

Llegando a la estación, noté a un
grupo de personas alrededor de un hom-
bre, frente a una mesita, donde jugaban al
juego de la bolita: el individuo movía una
bolita roja rápidamente, escondiéndola
entre vasitos con la boca hacia abajo. El
apostador debía adivinar dónde había
quedado la bolita. Me llamó la atención
ver a tanta gente reunida porque sabía
que aquel juego era una tontería en el que
el hombre de la bolita siempre hacía
trampa y tenía a sus compinches alrede-
dor, fingiendo que jugaban. Me con-
movió pensar en tanta gente que posible-
mente caería en la trampa.

El hombre gritaba con una energía
descomunal. Su voz iba y venía mecién-
dose como las olas del mar arrebatado,
en un espectáculo hipnotizante. Movía la
bolita con una destreza impresionante, de
un lado al otro entre los vasos y final-
mente se detuvo debajo de uno. Me pare-
ció que yo sabía dónde estaba la bolita,
pero no iba a apostar. El hombre gritaba:
“¿Dónde quedó la bolita?, ¿dónde quedó
la bolita?”, y le dijo a alguien: “A ver,
usted sabe dónde quedó la bolita; por mil
pesos, dígame dónde quedó la bolita:
saque usted mil pesos y póngalos sobre la
mesa”. “No traigo el dinero”, le
respondió el observador del juego.
Entonces se dirigió hacia mí y me dijo:
“A ver, muéstrele al caballero que usted
sí trae los mil pesos que él no trae”.

Hipnotizado, saqué mi cartera y le
mostré los mil pesos. Entonces se dirigió
al hombre que no traía el dinero: “A ver,
dígame dónde quedó la bolita”. El obser-
vador levantó un vaso y no apareció la
bolita, y el hombre de la bolita me
arrebató los mil pesos, como si yo
hubiese sido quien había jugado, apos-
tando. Le reclamé y le pedí mi dinero,
repitiéndole que yo no estaba jugando.
“¿Entonces, por qué sacó los mil
pesos?”, me preguntó. “Porque usted me
pidió que se los mostrara al señor”. “Por
eso… usted apostó por él”.

Insistí, pero no hizo caso. Caminé cin-
cuenta metros, a la esquina de Quevedo y
Avenida Universidad, porque sabía que
ahí había policías. Les expliqué la
situación. Uno de los uniformados me
acompañó. Se acercó con el hombre de la
bolita y le dijo: “Ahí te buscan”.
Estuvieron conversando un minuto y el
policía regresó conmigo, diciéndome que
yo había jugado al juego de la bolita. Me
fui enfurecido. Caminé a Quevedo de
regreso y paré un taxi. Abrí la puerta
trasera y subí. Le expliqué al chofer que

iba a la Avenida Panamericana, en
Pedregal de Carrasco.

Acaso pasaron dos minutos cuando
recordé, súbitamente, que ya no traía
dinero. La voz me temblaba. Le expliqué
al taxista que me habían robado y no traía
un quinto. Me disculpé. “Lo llevo, no se
preocupe”, me dijo.

En el departamento, le marqué a mi
Padre, a Monterrey, para explicarle lo
sucedido. “No te muevas. Déjame hablo
a la Secretaría de Seguridad Pública”. Al
rato me marcó de regreso. Había conver-
sado con el secretario y me consiguió una
cita con uno de los directores generales.
Debía estar más noche, en las oficinas
centrales de la policía. Para cuando
llegué, ya habían citado a los uniforma-
dos situados en la esquina donde había
pedido auxilio. Los identifiqué tras una
ventana con espejo. Excepto que no esta-
ba el que había intentado auxiliarme y
luego, se había negado a hacerlo. No
acudió al llamado de la central.

Esperé en una oficina. El director fue
a hablar con los agentes. Al rato regresó
molesto, conmigo: “Que estabas jugando
a la bolita”. “No señor, le respondí”, y le
expliqué lo que había sucedido. Aquella
supuesta apuesta había sido en contra de
mi voluntad. “De acuerdo”, me dijo,
“mira, el policía que no te ayudó, está
citado para venir mañana a las siete de la
mañana, aquí. Si vienes a esa hora a iden-
tificarlo, lo voy a suspender”.

Salí de las oficinas a las once de la
noche, contrariado. Con un dilema que
no sabía cómo resolver. Traté de causar
el menor daño posible y no me presenté
la mañana siguiente.

SUEÑOS QUE NUNCA MUEREN

OLGA DE LEÓN G.
Mientras dormía siempre soñaba.
Jazmines sencillos en la ventana 

cuya fragancia entraba en la
habitación.

Y el rocío de los sauces llorones
mojando tenuemente su cabello, 

cual rutina veraniega 
prisionera en una primavera 

negada a morir antes de tiempo.
Era el adiós de una infancia

Y la bienvenida a la adolescencia.

Quién -entonces- podría adivinar, o ni
siquiera sospechar, lo que el futuro le
deparaba. Extraños juegos del destino
preparaban lo que aquella niña adoles-
cente viviría, más temprano que tarde.
Pasaron la primavera y el verano, llegó el
otoño sin prestancia ni alboroto. Pronto
el invierno sentaría sus bases jugando
siempre a ganar: todas de todas.

Pasó un año más, y luego vinieron
otros, sin que pareciera cambiar nada.
Eran los personajes los que cambiaban y
crecían, entrando en una juventud aceler-
ada y al mismo tiempo algo predecible.
Mas el otoño en ella se detuvo, así que el
invierno se retrasó. ¿Cuánto tiempo?,
indefinido…

Hasta el día en que la muerte se fue
acercando y cerrando círculos cada vez
más concéntricos, en torno de aquella
niña que soñaba con despertar y aparecer
en el foro del gran teatro de la vida,
flotando en el viento sin que sus pies
tocaran piso. Sola, en el centro, bailando
un vals insonoro e invisible a los ojos de
los demás.

Dos ángeles cayeron del cielo 
y fueron a la playa a nadar.

Nadie los vería nunca,
pero ellos allí estaban.

Esperaban la llegada de un
ser único e irrepetible

que hacía tiempo nadie veía vagar
justo como ella solía viajar:

de incógnito y en lo alto 
de la oreja de un elefante azul.

Si, precisamente, la hormiguita col-
orada

La que amaba a todos 
y todos la extrañaban a ella.

¡Vámonos al Edén!, exclamó
Vigorosa y animadamente.

No, hormiguita, que si al cielo nos
vamos,

será que nos hemos muerto

y yo no puedo morir aún:
mira que no he crecido y 

no he vivido mi otoño 
ni el invierno tan prometido.

El elefantito seguía en silencio 
el monólogo de la hormiguita
y sus parlantes imaginarios.

Nació un nuevo día, en medio de la
Nada

Y la hormiguita empezó a llorar,
como nunca -antes- lo había hecho.

Lloraba y lloraba sin parar.
Cuando alguien vio sus lágrimas cor-

rer,
Preguntó de inmediato: ¿Qué

sucede?
¿Por qué lloras tanto, hormiguita?
No lo sé. No sé, ¿qué me sucede?

De pronto el cielo se nublo,
el negro cubrió a las nubes; 

las que cada vez lucían más bajas
y más gordas que nunca.

Truenos y rayos pintaron el cielo:
El otoño llegó y la hormiguita se

asustó.
Sabía que el invierno venía detrás de

él.
La niña envejeció rápidamente:

Su cabello encaneció.
Su rostro se cubrió de surcos,
La mirada, otro día pizpireta,

casi se apagó. Y sus pasos 
fueron torpes y lentos:

El invierno le cayó encima 
y nadie le avisó que pronto

a Comala partiría. 
Junto a los suyos, al fin descansaría.

La hormiguita intuyó el final
Y no queriendo dejarla sola

Bajó de la oreja del elefantito azul
Y a los pies de la niña se fue a

dormir.

Hormiguita mi amiga adorada:
Aún no es tu tiempo, vuelve al desier-

to
Y bajo la arena vete excavando 

hasta que llegues con tus hermanas.
Yo me iré mi niña bien amada,
Si tú conmigo vienes también.

La niña que ya traía el invierno 
con ella por fuera, dejó rodar 

una última lágrima sobre su cara.
Eso fue suficiente bálsamo

para su juventud 
guardada por siempre en el alma.

Nadie supo cómo ni cuándo, 
la niña aquella volvió a la vida.

…y, la hormiguita alegre deambula 
de pueblo en pueblo, contando a

todos
la leyenda increíble de la viejita 

que se volvió niña con una lágrima
que dejó rodar un día de invierno.

Jazmines en la ventana perfuman 
el plácido sueño de una niña
que no llegó jamás a vieja,

solo por siempre desear 
hallar la paz del oasis perdido

cerca de la nada y antes del más allá.
Volvamos a los sueños,

nunca dejemos de soñar.
La vida sin sueños no es vida…

Solo una muerte con disfraz.

Elmer Mendoza

Silvia Molina y El tío Rafael
o la huída del peregrino

La encabritada razón



Doña Olga, desde pequeña, siempre fue
capaz de encontrar lo malo, aun en las
mejores situaciones.

Sus padres trataron de corregirle ese
defecto, pero no, ella insistía en siempre
encontrar lo negativo en cualquier
situación, lo que la iba alejando de la gente.

En la adolescencia y madurez temprana,
movida un poco por no estar sola, aprendió
a callarse y se guardaba para sí las críticas,
pero seguía en su corazón encontrando
defectos en todo y todos.

Iba a un museo, se paraba ante una
escultura considerada una obra maestra, y
no dejaba de mirar los detalles en los que,
según ella, el autor se había equivocado. Y
así era con todo.

Envejeció y volvió a criticar en voz alta.
Su esposo aprendió a ignorarla y vivir con
la constante crítica y tal vez por ello murió
relativamente joven. Doña Olga se quedó
sola, con una buena pensión pero que,
claro, no le alcanzaba para nada.

Se quejaba con los vecinos y estos
aprendieron a evitarla. Aun así, ella se daba
sus mañas para interceptarlos en los pasil-
los del edificio en donde vivía para que-
jarse de todo.

Un joven vecino, que acababa de cam-
biarse, la escuchó quejarse de no tener
dinero ni para comprar jabón y solamente

enjuagar los trastes sucios. El joven, sin
dudar, compró unas botellas de detergente
y unas pastillas de jabón y se las llevó.

Doña Olga las vio y le dijo: Déjeme
decirle que estos aromas que compró no

me gustan, le encargo que la siguiente vez,
sean de mejor calidad. Si va a hacer algo,
hágalo bien.

Sobra decir que no hubo una siguiente
vez.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

HECHOS
¿En la Iglesia hay diferen-

cias? Afortunadamente las hay y
qué bueno que las haya. No
somos monigotes de una estruc-
tura; somos seres vivos, cada
cual con sus legítimas diferen-
cias. Si Dios que es Dios es
diferente como Padre, como
Hijo y como Espíritu Santo, qué
bueno que los discípulos de
Jesús no seamos idénticos, sino
muy diferentes, como diferentes
son los doce apóstoles, y como
diferentes son Jesús y Juan
Bautista; pero todos unidos por
el amor, tratando de luchar por
que el amor de Dios reine en el
mundo.

¿En la Iglesia hay divisiones?
Lamentablemente las hay y qué
malo que las haya. Las hay no
sólo entre católicos y evangéli-
cos, entre católicos y ortodoxos,
sino al interior mismo de las
comunidades católicas. Hay
quienes siguen obstinados en
que la Misa sólo debe ser en
latín y comulgar siempre en la
boca, y quienes hemos asumido
por convicción la renovación
impulsada por el Concilio
Vaticano II; hay quienes acepta-
mos de corazón al Papa
Francisco y a sus antecesores, y
quienes los han rechazado, por
cuestiones doctrinales o discipli-
nares; hay quienes forman parte
de un grupo de evangelización y
de pastoral con una línea más
social, y quienes van por una
línea más devocional. Lo triste
es que no saben convivir serena-
mente y valorarse en todo lo
bueno que cada quien tiene, sino
que unos excluyen y atacan a los
otros, como si sólo ellos fueran
los únicos intérpretes auténticos
del Evangelio. Esto es muy
doloroso y preocupante. A esto
hay que agregar las divisiones
políticas y sociales en la
humanidad.

He disfrutado mucho cuando,
en una diócesis, unos sacerdotes
estaban divididos y han aprendi-
do a amarse, siendo diferentes
entre sí; cuando unas religiosas
rechazaban a otras que tienen
hábito y se dedican a la pastoral
educativa, y ellas se consagran a
una pastoral de otro estilo fuera
de los espacios tradicionales;
cuando los del Movimiento de
Renovación Católica en el
Espíritu conviven y trabajan
juntos con los de Comunidades
Eclesiales de Base; cuando
nosotros católicos convivimos
fraternalmente con líderes de
otras confesiones religiosas,
cristianas y de otra índole; cuan-
do los miembros de una familia
estaban distanciados, y apren-
den a respetarse y amarse. ¡Qué
hermoso es vivir unidos, siendo
diferentes, valorarnos y
respetarnos unos a otros! Esta es
la unidad que se requiere, y esta
es la voluntad de Jesús.

ILUMINACION
El Papa León XIV, al iniciar

oficialmente su ministerio petri-
no, ha insistido mucho en eso:

“Fui elegido sin tener ningún
mérito y, con temor y trepi-
dación, vengo a ustedes como
un hermano que quiere hacerse
siervo de su fe y de su alegría,
caminando con ustedes por el
camino del amor de Dios, que
nos quiere a todos unidos en una
única familia.

Amor y unidad: estas son las
dos dimensiones de la misión
que Jesús confió a Pedro. A

Pedro, pues, se le confía la tarea
de “amar aún más” y de dar su
vida por el rebaño. El ministerio
de Pedro está marcado precisa-
mente por este amor oblativo,
porque la Iglesia de Roma pre-
side en la caridad y su verdadera
autoridad es la caridad de Cristo.
No se trata nunca de atrapar a
los demás con el sometimiento,
con la propaganda religiosa o
con los medios del poder, sino
que se trata siempre y solamente
de amar como lo hizo Jesús.

Todos hemos sido constitui-
dos «piedras vivas», llamados
con nuestro Bautismo a constru-
ir el edificio de Dios en la comu-
nión fraterna, en la armonía del
Espíritu, en la convivencia de
las diferencias. Como afirma san
Agustín: «Todos los que viven
en concordia con los hermanos y
aman a sus prójimos son los que
componen la Iglesia». Quisiera
que este fuera nuestro primer
gran deseo: una Iglesia unida,
signo de unidad y comunión,
que se convierta en fermento
para un mundo reconciliado.

En nuestro tiempo, vemos
aún demasiada discordia,
demasiadas heridas causadas
por el odio, la violencia, los pre-
juicios, el miedo a lo diferente,
por un paradigma económico
que explota los recursos de la
tierra y margina a los más
pobres. Y nosotros queremos
ser, dentro de esta masa, una
pequeña levadura de unidad, de
comunión y de fraternidad.
Nosotros queremos decirle al
mundo, con humildad y alegría:
¡miren a Cristo! ¡Acérquense a
Él! ¡Acojan su Palabra que ilu-
mina y consuela! Escuchen su
propuesta de amor para formar
su única familia: en el único
Cristo somos uno. Y esta es la
vía que hemos de recorrer jun-
tos, unidos entre nosotros, pero
también con las Iglesias cris-
tianas hermanas, con quienes
transitan otros caminos reli-
giosos, con aquellos que culti-
van la inquietud de la búsqueda
de Dios, con todas las mujeres y
los hombres de buena voluntad,
para construir un mundo nuevo
donde reine la paz.

Este es el espíritu misionero
que debe animarnos, sin encer-
rarnos en nuestro pequeño grupo
ni sentirnos superiores al
mundo; estamos llamados a
ofrecer el amor de Dios a todos,
para que se realice esa unidad
que no anula las diferencias,
sino que valora la historia per-
sonal de cada uno y la cultura
social y religiosa de cada
pueblo.

¡Esta es la hora del amor! La
caridad de Dios, que nos hace
hermanos entre nosotros, es el
corazón del Evangelio. Con la
luz y la fuerza del Espíritu
Santo, construyamos una Iglesia
fundada en el amor de Dios y
signo de unidad, una Iglesia
misionera, que abre los brazos al
mundo, que anuncia la Palabra,
que se deja cuestionar por la his-
toria, y que se convierte en fer-
mento de concordia para la
humanidad. Juntos, como un
solo pueblo, todos como her-
manos, caminemos hacia Dios y
amémonos los unos a los otros”
(18-V-2025).

ACCIONES
Siendo dóciles a lo que el

Espíritu Santo nos pide por
medio del Papa León XIV,
aprendamos a vivir en unidad en
nuestras familias, en las comu-
nidades eclesiales y en el mundo
entero.

León XIV: “Esta es la
hora del amor”

O. Felipe Bacarreza

Malagradecida
Alberto Quiroga

¡Señor mío y Dios mío!
Las palabras de Jesús con las cuales

comienza el Evangelio de este Domingo
VI de Pascua son de esas que nosotros no
podemos dimensionar, no podemos «car-
gar con ellas» −dice Jesús (cf. Jn 16,12)−,
si no actúa en nuestro corazón el Espíritu
Santo, como maestro interior. En efecto,
¿quién puede entender lo que Jesús
declara: «Si alguno me ama, guardará mi
Palabra, y mi Padre lo amará, y vendremos
a él, y haremos morada en él»?

Muy rara vez usa Jesús la primera per-
sona plural −nosotros−, abrazando en la
acción a otro. Pero aquí lo hace:
«Vendremos a él y haremos morada en él».
Y, como acaba de decirlo, ese otro que Él
abraza en estas acciones es su Padre, el
mismo de quien antes ha dicho, pero usan-
do el verbo «ser»: «Yo y el Padre somos
Uno» (Jn 10,30). ¿Quién puede entender
plenamente lo que significa que un ser
humano limitado pueda ser morada del
Dios infinito? A esta pregunta responde
Jesús: «Les he dicho estas cosas estando
entre ustedes. Pero el Paráclito, el Espíritu
Santo, que el Padre enviará en mi Nombre,
les enseñará a ustedes todo y les recordará
todo lo que Yo les he dicho». La compren-
sión de lo dicho por Jesús no es del
dominio de la inteligencia humana; es
enseñanza del Espíritu Santo. Él lo conoce
«todo», pero no agrega nada nuevo a lo
dicho por Jesús: «Él les recordará todo lo
que Yo les he dicho».

«El Espíritu Santo, que el Padre enviará
en mi Nombre». Así lo define Jesús. Él
puede enseñar «todo» y recordarnos
«todo» lo que Jesús dijo −se entiende su
sentido pleno, el que nosotros no podemos
«cargar»−, porque Él es ese mismo Dios,
enviado por el Padre y el Hijo para que
actúe en nuestro corazón. Más adelante
Jesús repite cuál es su relación con su
Padre declarando: «Todo lo que tiene el
Padre es mío» (Jn 16,15). Esto se cumple
solamente si ambos son el mismo y único
Dios. Y, sin embargo, Jesús agrega: «El
Espíritu recibirá de lo mío y lo anunciará a
ustedes» (Jn 16,14.15). Lo único que es
suyo y que lo hace una Persona distinta del
Padre es el ser Hijo. Esto es, en último tér-
mino, lo que el Espíritu Santo, toma de
Jesús e infunde en nosotros, haciendo de
nosotros verdaderos «hijos de Dios». Pero
la filiación divina es una participación
nuestra en la naturaleza divina, porque
nadie puede ser hijo de otro si no participa
de su misma naturaleza. De esta manera, se
nos concede el sentido pleno de las pal-
abras de Jesús −que nosotros seamos
habitación de la Santísima Trinidad e hijos
de Dios−, no porque nuestra inteligencia lo
comprenda, sino por cierta connaturalidad
con Dios, que se nos concede como un
inefable don.

Todo esto comienza con una condición
que Jesús expresa así: «Si alguien me
ama…». Pero, antes de seguir con la con-
secuencia, que hemos contemplado más
arriba, agrega el signo de autenticidad de
ese amor: «Guardará mi Palabra». Y lo
confirma también de modo negativo: «El
que no me ama no guarda mis palabras».
Lo dice en singular: «mi Palabra», y en
plural: «mis palabras». No pueden ser más
que suyas. Y, sin embargo, agrega algo que
parece contradictorio: «La palabra que ust-
edes escuchan no es mía, sino del Padre
que me ha enviado». En realidad, es una
señal de que el modo de expresar de Jesús
es semítico y que la lengua que usa es de

ese ámbito, a saber, el arameo. Esta lengua,
y también el hebreo, es pobre en partículas
relativas. Lo que quiere decir es esto: «No
es sólo mía, sino también del Padre, que
me ha enviado». (Una construcción seme-
jante leemos en Marcos, cuando Jesús
declara: «El que recibe a uno de estos
niños en mi Nombre, a mí me recibe; y el
que me recibe a mí, no me recibe a mí, sino
al que me ha enviado» Mc 9,37; ver Lc
9,48; Mt 18,5; 10,40).

Lo que motivó estas palabras de Jesús
fue una pregunta de Judas, no el Iscariote:
«Señor, ¿qué pasa para que te vayas a man-
ifestar a nosotros y no al mundo?». La
respuesta es, entonces, una clara distinción
entre los discípulos de Jesús y el mundo.
Sus discípulos lo aman y guardan su
Palabra; el mundo, en cambio, es ese
ámbito en que se mueven los que no aman
a Jesús, los que prescinden totalmente de
Él y de su Palabra, cuando no lo persiguen
abiertamente.

Jesús habla de dos envíos que tienen su
origen en el Padre: «El Padre, que me ha
enviado… El Espíritu Santo, que el Padre
enviará en mi Nombre». Ambos envíos son
necesarios para que nosotros podamos
recibir la condición de hijos de Dios, como
lo resume magníficamente San Pablo:
«Cuando llegó la plenitud del tiempo,
envió Dios a su Hijo, nacido de mujer…
para que recibieramos la filiación. Pero,
porque ustedes son hijos, envió Dios el
Espíritu de su Hijo a nuestros corazones,
que clama: "Abba, Padre". De manera que
ustedes ya no son esclavos, sino hijos; y, si
son hijos, son también herederos de Dios»
(cf. Gal 4,4.5,6-7). ¿De dónde saca esto
San Pablo? De donde lo sacamos también
nosotros, a saber, de las palabras de Jesús
y de la acción del Espíritu Santo en su

corazón.
Estas palabras de Jesús están tomadas

de los así llamados «discursos de despedi-
da». Por eso dice: «La paz les dejo, mi paz
les doy». Las escuchamos cada vez que
celebramos la Eucaristía. La paz (shalom)
es el estado de integridad y plenitud del
corazón humano. Imaginemos lo que es
«la paz de Jesús». Esta es la que Él da a sus
discípulos. Cuando no está la paz de Cristo
en el corazón del ser humano, está lo que
sale de él, a saber, el egoísmo, la ambición,
el orgullo, el afán de poder y de dinero y
todas las otras pasiones que lo esclavizan.
Y este es el origen de las guerras, de la vio-
lencia y de los abusos que dominan en el
mundo y que el esfuerzo humano no puede
superar, como está ampliamente demostra-
do. Esos males no tendrán fin mientras no
acojamos a Cristo. Sólo Él puede dar al
mundo la paz verdadera.

La última frase de Jesús parece quedar
inconclusa: «Les digo esto ahora, antes de
que suceda, para que cuando suceda, ust-
edes crean». Antes, en una sentencia seme-
jante ha dicho qué es lo que tenemos que
creer: «Les digo esto ahora, antes de que
suceda, para que, cuando suceda, ustedes
crean que "Yo Soy"» (Jn 13,19). De esta
manera Jesús está declarando su divinidad.
En efecto, «Yo Soy» es el nombre con que
Dios, el Padre de Jesús, se reveló a Moisés
cuando éste le preguntó su Nombre: «Así
dirás a los israelitas: "Yo Soy" me ha envi-
ado a ustedes» (Ex 3,14). Jesús no trans-
mite el mensaje de otro cuyo Nombre es
«Yo Soy». Jesús declara que ese mismo es
Él, nuestro Dios. Es lo que creyó Santo
Tomás, después de que todo lo anunciado
por Jesús sucedió, sobre todo, su resurrec-
ción, confesandolo: «Señor mío y Dios
mío» (Jn 20,28).
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